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Пленум Томского 
обкома КПСС

*' Состоялся пленум обла- 
стното комитета КПСС. В 
его работе приняли участие 
делегаты и участкиии 
XXVIII съезда КПСС и Уч- 
редительного съезда Ком
мунистической партии Рос. 
сии, члены контрольно-ре
визионной комиссии облает, 
ной партийной орга1Ш1зац«н, 
советский, профсогозный и 
комсомольский активы, пред
ставители средств массовой 
инфермации. Обсуждены 
вопросы:

О проекте программы 
действий областной партий
ной организации. Доклад. 
ч»к — первый секретарь

обкома КПСС А. А. Помо. 
ров.

о  структуре обкома 
КПСС. Докладчик — секре
тарь обкома КПСС В. А. 
Луков.

О регламенте работы об- 
кома КПСС. Докладчик — 
А. А. Померев.

О дате проведения II 
этапа областной партийной 
конференции. '

Разное.
Отчет о выступлениях по 

первому вопросу публику
ется на второй странице ое- 
гедняш1В0го номера. Приня. 
то решение: поручить труп, 
пе, готовившей проект про
граммы действий областной 
партийной организацгат, до-

АДРЕС НОВОСТЕЙ: 
ЖБККН)

Изделия 
новой серим

Заводчане цристушши 
к выпуску новой про
дукции — сборного же
лезобетона для школы 
серии 1-090, строящейся 
в микрорайоне Солнеч
ном. Для строителей и 
коллектива завода это 
широкий шаг в освоении 
прогрессивной техноло. 
гии .сооружения школ и 
детских садов. Строи
тельство этих объектов 
будет поставлено теперь 
на лоток в ИОВОМ, бес
каркасном, варианте. ■ В 
итоге почти на 50 тысяч 
кубометров железобето
на вырастет годовой по
казатель завода, а у 
жилстроевцев — в два- 
три раза увеличится объ. 
ем строймонтанса столь 
необходимых сегодня то
мичам и жителям обла
сти садов и школ.

Полностью изготовлен 
железобетон для цоколь
ного этажа новой школы, 
на очереди — KOMinneK- 
тация объекта внутренни. 
ми перегородками и сте
новыми панелями.

Большое новоселье
Завод продолжает за

стройку своего жилого 
микрорайона. Ньшешним 
летом больше сотни се
мей заводчан въехали в 
новые квартиры в доме 
по улице Айвазовского. 
Заложен (пятиэтажный 
кирпичный ДОМ, на паях 
с трестом «Спецстройме- 
ханизация» будет стро
иться и панельное жи
лье.

Долевым было строи
тельство и второй очере
ди заводского общежи
тия. В нем 170 комнат 
для моло.чых семей. Кро
ме заводчан, в них живут 
строители «Томскжил. 
строя», «Tomcmtioom- 
строя» и других строи
тельных подразделений.

С и л о в а я  
для заводчан
Социальные вопросы 

сегодня стали главными 
для совета завода и 
профкома. Долгое время 
не решался вопрос о ра
боте столовой и ее рекон
струкции. В этом году и 
он решился. Открыта но
вая столовая (на 100 по
садочных мест, старая— 
капитально отремонтиро
вана.

В меню заводчан рас- 
ширился ассортимект 
мясных блюд. Цены на 
них остаются умеренны
ми. Завод постоянно за
купает мясо и часть этих 
расходов берет на себя.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

работать его с учетом за
мечаний, высказанных на 
пленуме и коммунистами 
области в ходе обсуждения, 
и представить на II этап 
сбластной па1рти,йвэй кон
ференции.

Пленум обсудил и при
нял структуру обкома 
КПСС (проект опубликован 
в нашей газете 6 сентября).

Представленный к. обсуж
дению регламент работы 
обкома КПСС решено 'пе
реименовать во временное 
положение о работе обкома 
КПСС и после доработки с 
учетом высказа'ННых на 
пленуме замечаний предста. 
•БИТЬ членам обкома КПСС 
для утверждения.

ПРОВЕРКА СТРАДОЙ

•  № 220 (21040)

Пленум утвердил дату 
проведения II этапа област
ной партийной конферешцш. 
Она состоится 28 сентября 
1990 года с повесткой дия:

1. Итоги XXVIII съезда 
КПСС, Учредительного 
съезда Компартии РСФСР 
и програм1ма действий сбиа- 
отной партийной организа
ции. Докладчик — А. А.
ПОМ'ОРОВ.

2. Информация о работе бю
ро сбкома КПСС после перво
го этапа областной партий
ной конференции, реализа
ции критичесни1Х замечаний 

, и предложений, высказан
ных делегатами. Доклад
чик — В. А. Луков.

Пленум избрал заведу
ющих отделами обкома 
КПСС: ооциально-эконамн-
чгского — Н. С. ЛукьянС'ва;

■ црганизационто - партийного 
и кадровой работы — В. Б. 
Ильина; идеологического — 
С. Д. Куэнецсва. Управля
ющим делами обкома партии 

• избран В. И. Сидоркин.

Хорошее село Ново, 
кусково, красивое. В 
каждой усадьбе чувству
ется крсшсая сибирская 
оскователЫюсть, н, если 
не брать в расчет нехват. 
1ЙЯ курева для мужчин и 
кое-чего другого, вроде 
бы у местных сельчан 
всего вдосталь. Славится 
Новокусчово и своими 
тала!п1лпвыми мастера- 
выми людьми, работа
ющими в местном совхо. 
зе «Комсомолец», вызы. 
вая удивление и радость 
своих земляков. Вот 
взять хотя бы, к приме. 
РУ, старую зерносзппнл- 
ку центрального отделе
ния, которую обслужнва. 
ют Алексей Павлович 
Савловец и его помощ. 
ник Василий Васильевич 
Величко. Ведь только, 
можно сказать, благодаря 
их изобретательности да 
умелости работает это 
инженерное произведение 
без срывов и простоев 
уже многие годы, с пол- 
вой нагрузкой обрабаты
вая выращенное совхо- 
зом зерно.

Вот именно за умелую 
талантливость в работе и 
относятся к мастерам их 
земляки с особой уважи. 
тельной благодарностью, 
что на селе является вы. 
сокой мерей признатель
ности.

Фото И. ПОТАПОВА.

9 Цена 3 коп.

Город — селу

Выгода
взаимная

Миоголетнее сотрудниче
ство, основанное на взаим
ной выгоде, связывает со(В- 
хоз им. Свердлова Кривеше- 
инского района и «Россию» 
Шегарского района со сво
ими шефами — коллективом 
производственного объеди
нения «ГПЗ-5». Объедине- 
ние постоянно оказывает 
помощь этим хозяйствам 
людьми, техникой, остроде
фицитными «фондовы.ми» 
материалами.

Вот и ныне'Шким летом 
подшипникС'В'Цы работали на 
заготовке силоса, вывозили 
своим транспортом зеленую 
массу с полей и в первых 
числах сентября завершили 
выполнение намеченного ,по 
прошлогодним договора.м. 
Примерно в то же время 
приступили к заключению 
новых договоров на 1990— 
1991 годы. Подобная опера- 
ти'вяссть уже стала своеоб
разной траяицией. Возмо
жно, именно она позволяет 
работать планомерно, без 
срывов и с высоким качест
вом каждое лето.

Договор с совхозом им. 
Свердлова (предусматрива
ет оказание помощи хозяй
ству в приобретении под
шипников, труб, металла, 
потребительских товаров по
вышенного спроса.

С «Россией» договор за
ключен о дальнейшем раз
витии совместного сельско- 
хозяйстгсн'гоп прюизподст- 
ва на базе подсобного хо
зяйства объединения,’ кото
рое в апреле текущего года 
было передано совхозу в 
аренду сроком на 25 лет. 
Причем с целью удешевле- 
ашя сеЛ'ЬхоЗ|црод|укци1и
арендную плату с «Ррссин» 
решено не взимать. Объеди
нение обязуется также вы. 
поднять при необходимости 
сезонные работы на заготов
ке кормов и вести строитель
ство жилья для работников 
совхоза, объектов соцкульт- 
быта, складов, телятника, 
мясоперера(батывающего це
ха в объеме пропорциональ
но полученной от совхоза 
сельхозпродукции. Все это 
предус.мотрено в плане на 
освоение средств и получе- 
ние мяса от совхоза, кото
рый составлен пока на бли
жайшие пять Лет и, воз
можно, будет в дальнейшем 
ко!Р|ректцро(ваться.

Мясо от сшхозов, по но. 
вьщ договорам, начнет по
ступать для реализации ра- 
ботникам ПО «ГПЗ-5» уже в 
этом году, а совхоз им. 
Свердлова обязался также 
оказать объединению посред
ническую помощь и в при
обретении других товаров:

. гречневой крупы, пиломате- 
риалов.

В. ПОНОМАРЕВ.

Все решила копейка
и теперь окончательная цена подписки на газету f<Kpac< 

ноярский рабочий» —  12 рублей в год. Газета будет выхо
дить шесть раз в, неделю.

Признаться, это сообщение наших коллег-нрасвояр- 
цев немало удивило. Ведь природные, климатические, 
транспортные условия в Красноярском крае, особенно на 
севере, гораздо суровее и сложнее, чем т  Томской об. 
ласти, а расстояния — неизмеримо протяженнее... 
Наш корреспондент обратился за разъяснениями в ре
дакцию «Красноярского рабочего».

— Разумеется, все было 
не так просто, — ответила 
■заместитель редактора 
Л. А. Винская. — Редакто- 
ру Л. М. Балашо1В.у, красиво, 
му Совету народных депу
татов потребовалось немало 
сил, чтобы убедить работни. 
ков краевого управления 
связи не губить газету, нс 
разорять читателей. Воз. 
можно, сыграли, роль и пат
риотические чувства: газете 
исполняется в этом году 85 
лет. Справедливости ради 
отмечу, что и первоначаль- 
вая цена связистов за рас- 
прсстранение одного номера 
газеты была чуть больше 
старого номинала — 3,03 
копейки. Затем цифра сни
зилась до 2,7 копейки. И 
наконец, что называется, со. 
шлись на двух копейках. И 
это почти решило проблему.

Мы благодарны нашим свя 
аистам! А  «лишние» десят- 
ш  тькяч подписчиков — это 
ДОП'ОЛНИТеЛЬНЫЙ фонд для 
оплаты почтальона1М.

— Очевидно, финансовое 
положение редакция остает. 
ся все равно сложным? Как 
выходите из положения?

— Копейка хотя и реши- 
ла все, но нам пока нелегко. 
Нынешний тира(Ж газеты — 
260 тькяч. Хотелось бы 
удержаться около этой циф. 
ры. Подписка идет непросто. 
Н'О нам основ(ательно помо- 
гают прежде всего крупные 
промышленные предприя
тия, профсоюзы. Например, 
коллективы комбайнового 
завода, предприятий химио, 
локна широко организовали 
подписку своим пенсионе, 
рам, М'ногодетным семьям, 
ия(валид(ам и участникам вой-

ны, инвалидам труда. Соз- 
даются фонды для обеспече-
НИЯ подписки ОДИ'НОКИМ,
больным, малоимухцим граж- 

-Данам.
Планируемый убыток — 

около 300 тькяч рублей— 
собираемся перекрывать за 
счет активной рекламной 
деятельности. Большую по. 
мощь оказали редакций 
|Ко?.1мерче1сиие ба(нки, выде. 
Л1ИВ уже сейчас свыше 100 
тысяч рублей.

— Организованно ли вс. 
дут подписку отделекня свя. 
зн?

— Срывы и сбои, конеч
но, есть. Но в основном не
плохо. Работники связи 
проявляют высокую созна
тельность, делают все от 
них зависящее, чтобы наша 
газета дошла до каждого 
читателя. Спааи^ им.

Вел беседу 
В. ФЕДОРОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ. А если 
бы наши связисты взяли 
пример со своих коллег- 
краоноярцев? И тем самым 
С(блегч(й1ли бы судьбу подпи- 
(счика «Красного знамени».

ОБ ИЗМЕНЕНИИ СТАТУСА  
ГАЗЕТЫ ««КУЗБАСС»

Бюро контрольно-ревизи- 
онней комиссии областной 
организации КПСС рассмот. 
рело вопрос об изменении 
статуса газеты «Кузбасс».

В кринятом постановле
нии отмечено, что с 8 сентя. 
бря 1990 года газета «Куз- 
басе» — орган- обкома 
КПСС (И областного Совета 
народных депутатов — вы- 
хс(дит как обл-астная Miaicco- 
вая газета, а ее учредителя
ми являются, как указыва
ется в вььходных данных, 
сбком КПСС и областной 
Совет народных депутатов.

Изменение статуса газе, 
ты — это компетенция вы- 
борнсго коллективного ор. 
папа облас-пшй парторгани
зации и Совета народных 
депутатов. Этот вопрос не
однократно обсуждался в 
бюро, 'на пленумах област
ного комитета партии, вно
сился (В повестку дня обла
стной партийной конфе. 
рекции, но решение по не
му тан и не было ггщшято.

Не является основанием 
для TaiKoro ша-га и обмен 
М'нениями (ПО пов(зду стату- 
са газеты «Кузбасс» на за
седании совета первых се. 
ыретарей горкомов и рай. 
КОМОВ партии. И тем не ме
нее редактор газеты А. В. 
Трутнев, обращаясь 8 сен
тября к читателям, объявил 
«Кузбасс» массовой облает- 
ней газетой, тем самым не 
только превысил свои пол
номочия, но и проявил не
уважение к читателям газе- 
ты, изменив ее статус до 
'Истечения срока подписки.

«Кузбасс» в новом егр 
качестве не зарешетриро- 
ван в соответствии с Зако. 
ном СССР «О печати и 
других средствах массовой 
информации», следовательно, 
ни обком КПСС, ни облает- 
ной Совет народных депута
тов до регистрации газеты 
не являются ее учредителя, 
ми.

Таким образом, в резуль. 
тате неправомерного измене
ния статуса газеты «Куз

басс» областная парторгани. 
за(ция и обко.м КПСС оказа. 
лись фактически без печат
ного органа.
. Бюро юонтфольно - реви- 
зионн'Ой комиссии областной 
организации КПСС постано
вило: отметить, что измене
ние статуса газеты «Куз
басс» редактором газеты 
т. ТруЧневым А. В. произве
дено необоснованно и в на- 
рушение предусмотренного 
Уставом КПСС принципа 
(коллегиальности принятия 
партийных решений.

Обращено внимание бюро 
областного комитета КПСС 
на недощ'стимую медлитель
ность в привятии решения о 
статусе газеты «Кузбасс», 
беспринципность в оценке 
несбоснованньи действий 
редактора газеты и рекомен
довано бюро обкома внести 
предложения по этому воп. 
росу на обсуждение плену, 
ма обкома КПСС или пред
стоящего этапа областной 
партийной конференции. 
(«Кузбасс», 22 сентября).

Мы связались по телефону с Кемеров- 
оким об'Нолж)м партии. Вот что рассказала 
нашему корреспонденту заведующая идео- 
логачсоким отделом Надежда Степановна 
КРЮКОВА:

— Вспрсс о статусе газеты обсуждался 
ранее и на заседании бюро областного ко
митета КПСС, и на пленуме обкома. Прав
да, тогда решение найдено не было. Одна- 
ко на П'ОслеД'Кем пленуме обкома КПСС и 
затбим на ссстоявшейся 22 сентября обла- 
стной партийной кон(ф€ренЦ(ии было реше
но', что наша газета «Кузбасс» должна

стать областной массовой газетой. Комму
нисты высказались также и за то, чтобы 
учредителями ее стали Кемеровский обком 
КПСС (или областная партийная оргаш. 
зация — тут пша еще неясность), област
ной Совет народных депутато(в и коллек
тив редакции. Под вопросом сейчас уча
стие в 'Качестве осучредителя областного 
Совета, поокол1Ьку у них есть своя газета.

Считаю, что изменение статуса галеты 
«Кузбасс» продиктовано требованиями 
времени н является серьезным шагом в 
демократиза'ции 'партийной лшэни.

шттФот ш  т итош
После летних каникул во. 

зобновил свою работу Том
ский партийный клуб,

О работе партклуба в пе
риод образования (новой
партии — такой была тема 
состоявшегося в начале
сентября заседания. Вел его 

, член координационного сок 
вета клуба А. В. Кобзев, с 
докладом выступил О. В. 
Попов. Он проинформиро- 
вал собравшихся о том, что 
в Томске состоялась реги
страция новой организации 
— ДеМ'Платформы. Отныне
она является самостоятель- 
ным юридическим лицом, 
имеет свой банковский счет, 
ведет регистрацию своих

членов. Демплатформа фор
мирует свой аппарат, на 
его содержание организация 
выделяет 400 рублей еже
месячно.

Члены Демплатформы 
приняли резолюцию, в ко
торой они выразили свое 
отношение к XXVIII съезду 
КПСС, к Учредительно.му 
съезду КП РСФСР.

Сшои.'И'И политически'ми 
целями новая партия про. 
возглашает окончательный 
демонтаж тоталитарной • си
стемы и переход к парла
ментскому, М'ногопартийно- 
му правовому государству. 
Цели Демплатформы в эко
номической сфере — созда
ние условий свободного до-

На перекрестках перестройки

Точка замерзания или кипения?
Коллективы трамвайно-троллейбусного 

депо создали инициативный комитет, кото
рый намерен привлечь внимание общест
венности к проблемам городского транс
порта.

Накануне разговор кор. 
респондента с заведующей 
транспортным отдел'ом гор- 
испелкома В. В. Грибовой 
(Получился обескураживаю ■ 
шим.

— Мне нечего сказать,— 
ответила она, — кстати, об 
этом уже писали в газете.

— Значит, в отделе сно- 
»а ничего нового? Жаль, но 
так и придется написать.

— Ради бога!
Бот такое настроение у ра

ботника исполкома горсо. 
вета. Пусть этот ответ ос- 
тянется на совести Вален
тины Викторовны. Трудно 
оказать, чем он продикто. 
ван. Между тем еще в на. 
чале сентября в клубе трам- 
вайно-троллейбусного управ
ления на ссбраши. созван, 
ном по инициативе самого 
коллектива, шел далеко не 
обычный разговор. Преды

стория такова. В Томске 
раСотнвкй городского элект
рического транспорта с 
большой заявдересованно- 
стью следили за сообщения. 
м(И; поступающими из Кие
ва. Свердловска и других 
городов. Там их коллеги 
выставили требования по 
улучшению социальных ус- 

. ловий водителей троллей
бусов, вагоновожатых, работ
ников всех служб депо и 
'Провели забастовки.

Давно и напрасно стучат
ся в Томске работники го
родского .электротранспорта 
в объединение жилящно- 
(коммунального хозяйства 
города, в финансовое управ, 
■ление, в исполкомы город
ского и сбластнэго Советов 
народных депутатов. Года
ми не могут достучаться. 
Между тем ситуация все 
ухудшается.

В ДОСЬЕ ГОРСОВЕТА:
Элентригаесккй транс, 

порт в городе перевозит 
47 процентов пассажи, 
ров, но трамвайные сети 
практически не изменя
лись .за последние 25 лет, 
а развитие троллейбус
ных линий остановилось 
после пуска маршрута на 
Кйшгак (1977 г.). В Том. 
ске, в сраппешш с лор- 
матявами, более чем 
вдвое отстает протяжен
ность трамвайных Л1ший 
н на 50 гсилометров — 
троллейбусных. Дело до
шло до острой нехватки 
подвижного состава. Без 
своих производственных 
баз ведущие службы — 
пути я энергохозяйства. 
В итоге не меньше 30— 
50 процентов горожан не 
могут воспользоваться 
услугами пассажирсшго 
электротрапспорта. 

Собрание 'Коллектива из
брало инициативную _ группу. 
В нее веш^и представители 
(Всех сл1гжб: 9 человек— от 
■проллейбусн-эго депо, семь— 
0(г трамвайного, по два— от 
служб пути, движения, 
энергохозяйства. А  всего

22 человека. Возглавить 
группу доверили сменному 
мастеру слесарей Ю. М. 
Юрину. Все это проводи
лось при участия главного 
инженера, (сейчас исполняет 
обязанности начальника уп
равления) В. Г. Рейнгарда, 
заместителя по эксплуата
ции В. Н. Макеева, предсе
дателя обкома профсоюза 
■Л. Н. Дубовокой и других 
представителей.

— Требования1 иниЦ'Иа- 
тмвной группы П'0(ка еще не 
предъявлены, но сводятся 
ОЕн ,к трем основным пунк
там, — поясняет В. Н. Ма
кеев,— Первый— по жи1лъю. 
Городские власти должны 
предоставлять коллективу в 
год 60 квартир (треть из 
них малссемейных. столько 
же кооперативных и осталь
ные коммунальные). Следу, 
ющий пункт: зарплата води
телей троллейбусс'в должна 
составлять 450— 500 руб
лей. ■ вагоновожатых— 350— 
400. И пенсионный вопрос 
|водительского состава. Муж. 
чинам уходить с 55 лет, 
женщинам— с 50 лет.

В ДОСЬЕ ГОРСОВЕТА:
В управлении резко

обострилась проблема 
кадров, текучесть их до. 
стнгла 25 процентов. Од
них водителей недостает 
около 100 человек. При
чины разные. Одна из них
— жилье. За последние 
пять лет управление по. 
лучило 23 квартиры, из 
них 14 малосемейных за. 
работаны коллективом 
по долевому участию в 
строительстве. На очере
ди— более 400 человек. 
Большинство живут либо 
в молодежных общежити
ях, либо в домах гости, 
ничного типа. Горисяол. 
ком принимал решение: в 
12-й пятилетке трамвай- 
но.троллейбусному управ
лению выделить 120 го. 
сударственных и коопе
ративных квартир. Это 
решеше не вьшолнённо. 
Где же выход?
— Лично я ничего не мо

гу изменить, — гсворит за
меститель начальника по 
эксплуатации В. Н. Макее(в. 
— К нынешней зиме ника
ких улучшений не будет. 
Даже наоборот. В объеди- 
(НеНии жилищно-коМ'Муналь. 
ного хозяйства нам вообще

'М(а(Ло уделяют внимания.
На линию обычно вьтус- 

кается 35 трамваев (надо 
45) и 60 троллейбусов (тре- 
буется 80).

В. Н. Макеев— ветеран, и 
он помнигг, что раньше толь, 
ко на первом маршруте бы
ло занято 28 троллейбусов, 
а сегодня осталось 20. В 
подвижном coctaiBe 31 трол
лейбус проработал больше... 
10 лет. Новый же взять на 
заводе становится все труд-, 
нее. Там не скрывают своих 
аппетитов и требуют: дайте 
лес, заплатите иавалютой...

Нынешним летом бывший 
(гзачальник традквайно-трол- 
.тейбусного управления 
Н. В. Шутов отказался ст 
saHHMaeMicft должности. Но 
в служебной записке о ра
боте электрического транс
порта и его развитии им 
бьиЬг высказаны (предложё. 
ния и замечания, заслужи, 
шющие серьезного внима
ния. Например, заказчиком 
и финансистом, по мнению 
автора записки, должен вы
ступать городской Совет в 
лице .коммерческо-эксплуа
тационной службы (КЭС), 
созданной на базе т.ра'нс-

стойного развития каждого 
человека и его ‘ социальной 
защиты на основе э<̂ |фек- 
тивной рыночной экономи
ки, включающей все сферы 
собственности.

На заседании были вы
сказаны предложения по 
дальнейшей работе партий
ного клуба, одно из .них ~  
сделать клуб местом встреч 
и бесед представителей раз- 
ных партий, зарегистриро-■ 
ванных в Томске.

С информацией о работе 
сессии Верховного Совета 
РСФСР перед собравшими
ся вьктупил члеН' Верхов
ного Совета РСФСР . Д. Ц. 
Добжинский.

л . ВОЗРИКбВА.

портного- отдела горисполко- 
ма. (Вот почему хотелось 
услышать мнение заведу
ющей этого отдела В. В. 
Грибовой, о которой речь 
шла в начале корр^понден- 
ции). КЭС и должна заклю- 
чать прямые договоры с де- 
по и HATH объединения 
«Томокавтотранс». На осн.о. 
ве госзаказа на пробег ком
мерческая служба должна 
'Разрабатывать и утверждать 
трафики движения по мар- 
шрутам, определять коли
чество рейсов и контролиро
вать их выполнекие, то 
есть защищать интересы 
пассажиров. Расчет пронз- 
(водится за фактически вы
полненные работы. Источ-. 
ником денежных ресурсов 
(ДЛЯ расчета станет доход 
чрансл!01ртных лредавриятий. 
с 01ДНОЙ стороны, а с другой 
— за счет транопортного 
налога с промышленггых 
предприятий. Все пшха- 
жир ;̂к1ие предприятия смо. 
гут стать экокО'Мически са
мостоятельными. Но преж- 
'Де, делается вывод в заонс-, 
ке, надо прекратить практи
ку одностороннего вмеша. 
тельства, причем без долж
ного эконом1ического обосно
вания, областного финансо
вого управления в экош>м(и- 
ку трамвайно-троллейбусно. 
го предприятия.

(Окончание на 3-й стр,)
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Меньше деклараций, 
б о л ь ш е е и с т в

На пленуме обкома 
КПСС, состоявшемся 21 сен
тября, выступил первый 
секретарь Томского обкома 
КПСС А. А. ПОМОРОВ.

Секретариат и бюро об- 
ластного комитета партии 
рассмотрели замечания, вы
сказанные членами обкома, 
и эаме'чзния, поступившие 
в обком от первичных пар. 
тийных организаций по про
екту программы действий 
областной партийной орга
низации. Считал бы необхо
димым обратить ваше вни- 
мание и договориться о даль
нейшей работе над програм- 
мой. Всем коммунистам,, и 

. прежде всего членам обла
стного комитета партии, не 
следует подходить к этой 
программе как к программе 
секретарей и бюро обкома 
партии. Она ведь и называ
ется «Проградкма действий 
областного комитета партии». 
Каждый из нас должен вне
сти в нее свой разум, свое 
представленае. Не должно 
быть ни одного равнодушно
го. Все комиссии оокома 
партии, на которых она бы
ла раосмотреяа, предложили 
принять ее за основу для 
того, чтобы на сегодняшнем 
пленуме члены обкома вы
сказали свое отношение. 
После этого вынести на об
суждение и утверждение 
второго этапа ХХП обла- 
стной отчетно-выборной пар
тийной конференции.

Хотелось бы тезисно под- 
'черынуть главные напрАв-! 
ления предстоящей работы. 
Прежде всего проект про. 
граммы концентрирует вни- 
мание 'Коммунистов на дея
тельности первичной пар. 
тийнбй организации. . Это

глав.нс€ звено партийной ра
боты. Здесь должны вестись 
о.новные теоретические на
работки, соБершенстБование 
структур и опыта работы, 
d io io  нам сейчас крайне не 
хватает.

Первичные партийные ор
ганизации должны активно 
провсдить в жизнь идеи 
XXViu с'ьезда KflCXJ. Здесь 
должна развиваться и осу
ществляться одна из функ. 
ции пархии — борьба за 
социальные гарантии трудя- 
щихся.

Свой авторитет и аван- 
гардную роль партийные ор
ганизации должны завоет 
вывать не декларациями, а 
видением жизни, реалисти
ческими предложениями и 
конкретной деятельностью 
по ее преобразованию.

Ек:ли мы хоти.м занять до- 
стойнсе место в парламен
те, выборном органе мест
ной власти, нам надо завое
вывать авторитет у беспар
тийных, В связи с этим зна
чительная часть работы 
должна быть перенесена по 
месту жительства. Здесь 
особенно в полной мере 
должны проявиться защит
ные функции партии, по
скольку именно по месту 
жительства, в поселках, в 
кварталах городов, зачастую 
не решены самые элемен
тарные социальные вопро- 
сы.

Партийные организации 
должны быть открытыми 
для всех ныне действующих 
политических сил для поис
ка сбщих решений во имя 
человека. Но мы за социа
листический выбор, мы про
тив антиьюнстигуциониых 
сил. Пользуясь случаем, ду

маю, пленум это подде1»кит, 
мы сегодня еще раз призо
вем к сотрудничеству на 
дсброжелательной и конст- 
руктивной основе, во имя 
решения назревших соци
альных задач населения об
ласти все политические си
лы.

У нас общие интересы с 
профсоюзами и комсо.моло.м. 
1У1Ы за утверждение власти 
Советов. Становлению Со
ветов должны помочь все 
коммунисты, все партийные 
организации. Надо по-преж. 
нему передавать Советам 
опыт и кадры, делиться по- 
мещениями, че.му уже есть 
немало свидетельств. Вме
сте с Советами видеть глав
нее в жизни области. Вме
сте с этим мы, как одна из 
партий, через коммунистов, 
через партийные фракции 
будем проводить во всех ор
ганах власти линию на за
щиту интересов людей, если 
потребуется, будет играть 
роль конструктивной оппо
зиции.

Бюро обкома предлагает 
провести в начале следую
щего года научно-практиче
скую конференцию по по- 
литич|гс1Ким методам руко
водства социальными про. 
цессами.

В программе рассматри
ваются итоги XXVIII съез
да. Материалы съезда — это 
наш .путь, социалистичес
кий выбор. Но у многих 
ком.мунистов, в Ц€ЛО.м в об
ществе есть мощная потреб
ность видеть четкость пути, 
гарантии против повторе
ния новых ошибок. Мы бу
дем настаивать на ясности 
в этих вопросах как в тео

рии, так и в деятельности 
Центрального Комитета пар
тии, коммунистов в государ
ственных органах. Но и са
ми, пользуясь наличием на
учного потенциала в Том
ске, должны раскрывать 
эти горизонты.

Мы излагаем в програм- 
.ме отнешение областной пар
тийной организации к пере
ходу на рыночную экономи
ку. Ком,мунисты должны нас 
поддержать. Но мы против 
того, чтобы здесь разыгры
вались политические бата
лии за спиной народа.- Мы 
за незамедлительный пле
нум ЦК РКП для обсужде
ния этого вопроса, за совет 
с народом, за обсуждение 
программы перехода к 
рынку на Съезде народных 
депутатов. Люди не винти, 
кн, это должна быть их про- 
грам.ма. Программа совет
ского человека, а не каких- 
то определенных политиче
ских деятелей.

Думаю, что пленум мог 
бы сегодня поддержать тре
бования Президента о про
ведении референдума по зе
мельным вопросам. В уело. 
ВИЯХ безвластия, что может 
погубить реформу, мы вы
ступаем за создание меха
низма ее реализации соот- 
ветствующн.ми властными 
полномочиями.

Проект программы дей
ствий коммунистов Томской 
сбласти предусматривает 
много конкретных шагов. В 
экономике — увеличение в 
два-три раза строительных 
мопцностей на селе, внима. 
ние к развитию пищевой 
промышленности, строи
тельной индустрии, MHorces

другое. Но мы не решим ни 
одной социальной задачи, 
если не начнем свою д ея -. 
тельнссть с решения воп
росов по увеличению объе
мов производства собствен
ной продукции, так как бюд
жет на будущий год, по 
предварительным подсче
там экономистов, не сходит, 
ся почти на 500 млн. pj^. 
лей.

Проект программы пре
дусматривает рассмотреть 
роль рабочего класса и кре
стьянства в современных ус
ловиях. Защитить его от со
циальной несправедливости.

Молодежь — будущее 
страны. Мы посвящаем ее 
проблемам специальный пле
нум. Работает целая груп
па ученых. Хотелось бы 
взглянуть на молодежные 
прсблемы, отрешаясь от 
прежних подходов.

Особое отношение к ин- 
теллигенции. Надо идти на
встречу друг к другу. Вме
сте решать насущные со- 
циально - экономические 
задачи области. На этих пу
тях можно выработать та- 
кие предложения, тютопые 
сделали бы движение Том
ской сбласти вперед доста
точно динамичным.

Я уже говорил о том, что 
по проекту программы бы
ло высказано немало за
мечаний. Думается, что до 
II этапа конференции нам 
предстоит ее доработать, 
при этом провести очень 
серьезную работу по совер
шенствованию по всем нал. 
равлениям, налолиению ее 
содержания, изменению фор
мулировок с учетом посту, 
пающих предложений.

И З  В Ы С Т У П Л Е Н И Й  Н А  П Л Е Н У М Е  О Б К О М А  К П С С
Ю. г. ЖУКОВ, военрук 

Красноярской средней шко
лы (Кривошшнскйй райол);

— Мы вчера на идеологи
ческой комиссии, пришли к 
такому выводу: эту прогрэ'М- 
му действий областной парт
организации необходимо обсу
дить в первичных парторш- 
низациях, иа районных пар
тийных конференциях, а за
тем уже принять на облает- 
пой партконференции. Так, 
чтобы вое это пошло снизу,

■ как это мы решиши ш  XXII 
областной конференции. Я 
не знаю, почему это реше
ние идеол1агич|вокой комис
сия не довели до сведения 
первого секретаря обкома, 
но М1Ы были единодушны по 
данному вопросу.

Е. В. ДМИТРИЕВ, на. 
чальннк политотдела УВД 
облисполкома:

— В этой праграмме нет 
самого глазного. Нет пре
зумпции ответственнссти. 
Мало конкретных предло- 
жевий, как улучшить поло
жение. А ведь этого се1год- 
ня ждут от нас люди. К то-

; му же в этой программе 
■миого такого, что нас не 
объединяет. Не'̂ - объединяют 
•вокруг нас прогрессивные 
движения, общественные те
чения. Необходимо конкрет
но указать, с кем мы будем 
блокироваться, с кем мы бу- 
дем работать вместе.

И не надо вам в этой 
сложной политической и 
зкономичеокой обстановке в 
стране заниматься само- 
оценками. Пусть нас люди 
оценят и скажут дейстШ|- 
тельно, что сделал XXVIII 
съезд КПСС. Съезд создал 
шредпосьшни, чтобы из на-

■ шей партии получилась на
стоящая политическая сов
ременная партия. Я поддер
живаю предложение прора
ботать программу в первич- 
1Н1ЫХ парторгашзаЦштх..

И. Т. ГЛАЗУНОВ, кра. 
иовщнк Томского лесопро- 
мышленного комбината:

— Сейчас очень миого 
шума о рыночной экономи
ке. Но рабочий класс не 
пони1мает, что это таксе. 
Поэтому надо разобраться и 
объяснить людям. Я. как 
члея обкома, не могу по- 
няггь: в первичней оргаииза- 
ции не разбирались, в рай
оне тоже не знаю, как этот 
вопрос решается. А выпол- 
нять-то программу придется 
рабсчим. А если он не бу
дет работать, не будет по- 
н и »ть , зкачит. мы сели. 
Что эта болтовня, эти бу- 
тажки дают? Ноль. Сколь
ко мы этих программ нацри- 
шмали, все они теперь на 
свалке.

Поэтому давайте к(ш- 
кретио. Оказаши, что убе
рем теневую знсяомику. так 
давайте уберем. Сказали, 
что будет сегбдия хлеб пол
ностью, значит, он должен 
быть.

Поэтому я прошу: прежде, 
чем проводить второй этап 
партийной конференции, мы 
должны быть убеждены, 
что действительно в пер- 
яичных парто|ргани13зциях 
знают, к чему мы идем.

Н. Н. ЕГОРОВ, первый 
секретарь Чаинского райко. 
ма КПСС:

— Можно согласиться с 
'Доводами выступающих.

Прозвучала большая обес- 
пшоекность проблемами, 
которые есть. Но, думается, 
мы невнимательно посмот
рели программу, которая 
сейчас предлагается. Глав
ное, что для себя я опреде
лил в этой программе,—не- 
сбхюдимо рассказать людям, 
что же такое рьшочная эко
номика.

Нашу программу можно 
совершенствовать до бес- 
конечнссти. Основа есть, 
есть здоровое начало. Мо
жет быть, первую и вторую 
части несколько подсокра
тить? Но главный тезис на
шей программы — добить, 
ся ясности и объяснить ЛЮ- 
дям, что таксе рьточная 
экономика.

Н. С. «РЕЧЕТОВА, член 
областного комитета партии:

— Дело заключается в 
том, что предложенную про
грамму нельзя принять за 
оансву. Попытаюсь дока- 
зать. Екггь ряд серьезных 
возражений в оценках MiO. 
мента. Это оценка настоя
щего состояния КПСС, кото
рая дается в этом докумен
те. Там написано, что у 
коммунистов есть сумятица 
в головах (теоретическая), 
что есть выход из партии, 
он нарастает. Там еще напи
сано, что есть веобосноваи- 
ные нападки, и все про 
КПСС. Вот так оценивается 
осотояние, в котором сегод
ня КПСС пребьгеает. Но 
дело заключается в том, что 
сегодня фактически в КПСС 
существует :две линии, две 
серьезные протнвоположньк 
теоретические позиции. Во- 
первых, по поводу оценки 
вообще перестройки, нб’жна 
ста была или не нужна, об 
этом спор июл и иа XXVIII 
съезде, и на РКП.

И другой момент, по кю- 
тэрому сегодня очень силь
но коммунисты расходятся, 
— это оценка рьгака. То 
есть сегодня существ'уюг 
вещи, по которым нужно 
как-то определиться. И ес
ли хотите — размежеваться. 
А  проект нашего документа 
предлагает нам программу
определить в русле доку
мента, который был подго
товлен к съезду Компартии 
РСФСР. Я против этого.

В нашем документе, кото
рый сегодня рассматриваем, 
на мой взгляд, существует 
неправильная оценка Учре- 
дительного Российского 
съезда и даже непони
мание сути тего, что там 
прсисхсдило. Затем в на
шей программе абсолютно 
нет томской специфики, как 
будто это все написано для 
1ЮГО угодно.

Еще больше сомяени'й у 
меня возникает по поводу 
рецепта выхода из слоткив- 
шейся ситуации. Какие 
предлагаются рецепты п на- 
шей программе. Первое — 
встать в конструктивную 
аппозицию. Это вьгзьзэает
серьезные опасения. К кому 
мы можем стать в конструк- 
тивиую_ оппозицию? Других 
партийГ сильных, как мы, 
'Нет. Главные процессы идут 
не между партиями, а внутри 
одной и той же партии. К 
кому мы можем стать в 
ксаструктивную оппозя|Ци«), 
только по отношению к 
Верховно.му правительству

РСФОР, но это очень опас
ная вещь. Почему? Во-пер
вых, потому, что стыдно во
обще сразу из авангарда да 
в оппозицию. Как дела на
чали совсем плохо стано
виться, то мы сразу оппози- 
циоинЫ'Ми становимся, мы 
как бы снимаем с себя от- 
ветственность за происходя
щее, за то, что сегодня про
исходит. Ну а какая власть 
•будет терпеть оппозицион
ную партию на приличной 
материально - техШ|Ческк>й 
базе?

Далее в нашей програм. 
ме предлагается провести 
пленум ЦК Компартии 
РСФОР, где «окончательно 
решить вспрос по программе 
рынка». Мы не решим ни на 
пленуме, ни на съезде 
это. Прежде всего noroMly, 
что мы не готовы сегодня к 
этому в странз. Сейчас пока 
речь идет о прО'граммах пе
рехода к рыночН'Ой экономи
ке.

Следующий рецепт, ною- 
рый дреддагает наша про. 
грамма, V меня тоже вызы
вает очень серьезные возра
жения. КПСС должна сы- 
грать интегрирующую роль. 
Но воэнииает вопрос: нодо 
с кем интегрировать?

В связи со всем сказан
ным предлагаю сменить 
общую идеологию этого до- 
кумента. Не надо так му
читься сегодня над вопро- 
сом: что же мы строим—со
циализм или капитализм? 
Этот вопрос уже давно эву- 
чиг по-другому.

Может быть, не надо ста
вить задачи на ближайшее 
дзеятилетке. Разштие стало 
непредсказуемым во многом. 
Давайте ограничим какой-то 
Ко,ротвий срок и какие-то 
конкретно задачи себе по- 
ставим, KiOTopbie мы сможем 
решить.

Наши делегаты съездов 
все время нам доказывают, 
чю  Учредительный съезд 
Ко.моартии РСФСР и его 
документы, которые - там 
предлагались,— эго вообще-то 
очень неплохо. НесбХ'Сдшйо 
выяснить, а кто в нашей об- 
лестной партийной организа- 
цш, сколько нас вообще та
ких, которые высоко оцени, 
вают эти документы. А  если 
наша областная па|рторгани. 
зация выскажется, что мы не 
на этих позициях, тогда нам 
не годится и за основу при
нимать наш документ. Сна
чала нужно выяснить ва- 
стоянЦ'Ю картину, что мы из 
С'Сбя представляем. Есть 
еще одна опасная тенденция'. 
Сегодня главные политиче
ские проблемы переходят в 
Советы. И, если мы такую 
позицию будем занимать, 
к ш  предлагается в про- 
ПраМ'.ме, знаеТ'е, как бы вооб
ще про пас не забы ли.

А. С. АНДРОСОВ, нача. 
льник областного управле.. 
ния Сбербанка СССР.

— В этом дсскуметае ма- 
'Лю действий, а больше де
клараций. В связи с этим 
.мне представляется, что не- 
обходи.мо четко оп'ределить 
место первичных парторга
низаций в сложных услови
ях. Как им действовать? 
Думаю, что нам' надо еще 
раз внимательН'О посмотреть 
этот раздел после нашего

плещ'ма и внести' в него 
серьезные поправки.

Р социально-эконамнче'- 
окой политике. Согласен, 
Нелли Степановна, с ,ва'ми, 
что надо серьезно 'расста
вить точки в С'Ценке полити
ческой ситуации сегодня, и 
согласен тоже в том, что 
надо серьезно определиться. 
Чтобы люди, простой народ, 
■прочитав нашу программу, 
видели, что гиы действитель- 
'НО защ иту его в уолошлх 
рыно'чных. отношений.

Ю. В. ПЕТРОВ, секретарь 
областного комитета партии,
поддержал ,мысль, выска- 
занную Н. С. Кречетовой: 
если ко.ммуеисты не возъ. 
мутся за конструктивную 
деятелвн'ссть, партия может 
сказатьсА на обочине про
грессивного развития общест
ва. Основное внимание в 
программе действий област- 
нюй партийной организации 
должно быть сюередоточено 
не на процедурных вопро
сах, — такая програм'ма 
была бы безразлична не 
только беспартийным, но и 
рядовым номмушетам. Не. 
•Л1ьзя требовать от програм
мы, чтобы она да<вала отве- 
ты на все теоретические во- 
просы хотя бы потому, что 
на некоторые вопросы пока 
просто не существует отве
тов, такова уж природа по. 
знания. Поэтому затягавать 
'Принятие программы из-за 
яепроработки гаекоторых 
тео^гичеоких вопросов не 
им'вет смысла.

Коммунисты, признав Це
лью своей деятельности гу- 
•мани'Ый, дем)ок,ратически1Й 
социализм, отказались от 
Л'вворадикального понима
ния социализма. Но это ни 
в коем случае не означает 
отказа от маргесизма. При. 
знание частной собственно
сти, приватизации, перехода 
к рыночньш отношенин'М 
только доказывает привер
женность компартии идеям 
марксизма.

Юрий Влади'мирович под
черкнул необходимость осо
знания П'роблгмы конструк- 
ТИБНОЙ оппозиции. КПСС 
уже сегодня находится в 
оппозиции ко MHOIOBM поли
тическим сила'М. Но не к го
сударству. Как может ком. 
партия не быть в оппози
ции к демгкраТ'Ичесяому 
фронту, требующему угшч- 
тежешя КПСС, отмены 
празднС'вания Дня Конститу
ции, 7 ноября? Что касается 
'Программы дейетшй област
ного Совета HiapccHbix депу
татов в сфере социально- 
экг'номической, то тут у 
облествего Совета и обла
стной партийной орга'Иива- 
ции грин1'ипиа"ьных разно
гласий нет, в этих Еоппосах 
коммунисты будут поддер. 
живать Совет. Что касает
ся 'прЬграмм перехода к 
рывочиым отв-'шениям, то 
кгм'вдунигты, признавая, что 
алкгернати'вы рынку нет, 
что и программа «500 дней», 
и поагютельственная ведут 
к рынку, тем не менее хо. 
тят четко разобраться в су
ти этих поограмм, а уж за. 
тем рстать на защиту одной 
из них.

Н. И. ЧУДИНОВ, предсе. 
датель партийной комиссии 
при Октябрьском ра^оме

КПСС, обратил в!нимание 
собравшихся иа то, что пер- 
вичные .партийные oipiraHH. 
зацгм не высказали' пака 
свое м'неЕ1из о функциях, о 
ОБОИХ основных задз'чах на 
оовременном этапе. В поне- 
дельшш проект программы 
был опубликован, в пятни. 
Ц'У идет его обсуждение на 
пленуме, через неделю 
предполагается программу 
принять, когда же первич. 
ные парторганизации скажут 
свое слово? Поэтому если и 
'принимать эту программу, 
то не как программу обла- 
стной napmAHOift ерганнпа- 
ЦКН1, а как протра.мму обла
стного комитета партии. А 
если говорить о программе 
областной организации, то 
нужно прерэарительно обсу- 
дить ее в «первичках».

Подвел итоги состоявше- 
гося обсуждения первый се
кретарь обкома КПСС А . А. 
Поморов. Не стоит, заметил 
он, вступать на путь само, 
ур^ичижения, обвинять себя 
в недостаточной проработке 
проекта программы. Учиты
ваем ли мы мнение первич. 
ных партийных организа. 
ций? Да, по каждому вопро- 
су мы обращаемся к первич. 
кам1 Но ведь и тянуть с 
принятием .программы дейст
вий ни в коем случае нель. 
зя1 Уже три недели прошло 
■после съезда, а обсуждение 
его решений в перЕичных 
органивациях затягивается, 
хотя решение об обсуждении 
съезда было принято сразу.

Программа областной ор. 
ганизации не должна быть 
чересчур конкретной, все 
для всех иа год вперед не 
распишешь, да и не надо 
этого делать. Исходя нз об- 
щих задач, каждая органи- 
зация определит круг своих 
задач. Давайте работать, а 
не пугать друг друга, что 
нас забудут, это — црежде- 
'Яременный испуг.

Александр Адрианович 
высказал несогласие с про. 
звучавшей на пленуме мы. 
елью о том, что не надо 
кенкретизировать, по какому 
пути развития — капитали. 
сггаческо1цу или социалисти
ческому — пойдет партия 
коммунистов, главное-де — 
строить общество, удобное 
для жизни людей. Нам не
обходимо заявить, что мы 
пойдем по социалистичеоко- 
му пути. Умалчивая об 
этом, мы бы вошли в про. 
•шворечие с документа.ми 
XXVIII съезда КПССС,

Не ссгласнлсл А, А. По. 
мероз с прозвучавшими на 
пленуме П'ред.ложвниями от
ложить проведение второго 
эта.па областной партийной 
неяференции из-за того, что 
программа действий обла
стной партийшй орга'низа- 
ции не проработана доста
точно глубоко: для обсужде
ния проекта программы в 
«первичках» время еще 
есть, есть возможность уси
лить комиссию по ПОД'ГОТОВ. 
ке программы учеными-об- 
щесгвоЕсдами, секретарями 
районных комитетов партии и 
учесть все дельные предло. 
женил. Проект программы 
необходимо доработать, об
судить на конференции и 
принять.

ЗАВТРА РЫНОК. ВЫ ГОТОВЫ?

Вотфосы перехода «  рыночньш отношениям волнуют 
Всех. Это и понятно, ведь онн касаются ярактнческн каж. 
дого: .от пионера До пенснонера. Ну л  каким будет вступ- 
леше в рынок для промышленных предприятий. Чистым 
и ошоблачным нля, как и прежде, «полубанкротно» хму
рым? Как выжить в новых экономичеекях условиях ко- 
то ^ е  представляются многим грозной стихией? ’

На втн и другие вопросы нашего нештатного коррес
пондента сегодт отвечает директор Томского маномет. 
рового завода |В. Н, ГУРИНОВИЧ.

Я ПОЧЕМУ БЫ 
ПНЕ

ШКУРЕНЦПЯ?
— Среди главных усло

вий благоприятного перехо
да к рынку называют кон
куренцию среди промыш. 
ленных предприятий. ! Ко. 
нечно, придется приложить 
немало усилий, чтобы про- 
изведенная продукция от
вечала требованиям потре
бительского рынка. Каки
ми видятся первые шаги в 
этом направлеяин иа вашем 
предприятии?

— Сегодня для нашего 
завода реально существуют 
три «конкурента»: М.ооков. 
ский, Казанский и Чисто- 
польский заводьц Это — 
ицрупные производители об- 
Щ€технич'а|гких манометров 
в нашей стране. Первой, на 
мой взгляд, предпосыл«с.й 
успешной экономической 
конкуренции будет освое
ние и внедрение в произ
водство приборов нового по
коления, оснащенных не как 
прежде только стрелкой и 
циферблатом, а новейшей 
электроникой. Наше пред
приятие уверенно идет к 
этому, хотя основные труд- 
«ости еще впереди. Глав, 
ная из них состоит в том. 
что мы не осведомлены, чем 
KOHKipeTHo занимаются дру
гие предприятия отрасли, 
не знаем, как принято гово
рить, их «лицо*.

Может сложиться ситуа
ция, когда предприятию на 
свой страх и риск придется 
работать вслепую. Думаю,, 
будет мешать работе и нэ-, 
ша собственная немобнль. 
ность: много времени ухо
дит на составление и согла
сование различного рода 
бумаг, првдется заново от
регулировать весь механизм

разработки и внедрения но
вых приборов. Если мы 
этого не сделаем, то, как и 
в недалеком прошлом, на ос
воение нового будут ухо
дить годы. А  это, в услови
ях рьшка, уже не в нашу 
пользу.

— 'В варианте перехода 
в регулируемому рынку 
члена Верховного Совета 
СССР Г. Фильшина есть 
весьма спорные строки: 
«Отказаться от попыток со
четать с рынком фондовое 
распределение татернально- 
тёхннческих ресурсов. Рас. 
пределение нх через Гос. 
снаб — последний рычаг' 
политической власти нынеш
него правительства». На
сколько, |на ваш взгляд, 
справедливо заявление !де. 
путата?

— Мне думается, это 
•перспектива. Но реально 
пойти на этот шаг трудно: 
кому, чего, сколько надо, 
никто точ«о не знает. Мо- 
жег случиться ЧП, послед
ствия которого расхлебы- 
■вать будет очень тяжело. 
Но и игнорировать предло
женный вариант было бы 
ошибкой. На Западе суще
ствует уникальная система 
снабжения — торговля с 
•колес: приехал — запла. 
тил — получил. Нет раз
дутого штата складских ч': 
иовников и соответствую
щего многочисленного аппа- 
рата„ Осуществить этот ва
риант у нас можно будет 
дашь' тогда, когда рщ ок бу
дет насыщен сырьем и у 
Х1~одйгтвенника появитЬя 
воаможнссть реализовать 
материал, которого у него 
в избытке. Пока же у нас

6 стране существует десять 
миллионов потребителей 
манометров, которые м:огут 
оказаться на обочине. До
бавим еще к этому большие 
расстояния, плохие дороги...

— Владимир Николаевич,
по-видимому, в этой ентуа. 
цня не обойтись «  без ие. 
рестройкн отношений: по.
ставщяк — производитель— 
потребитель. На каких прин
ципах будут строиться эти 
отношения?

— На дс.говорах. Нам по
везло: бывшее министерст
во приборостроения раскре
постило нас. Значительно 
раньше других наше пред
приятие получило .вюамож- 
нести для практической на
работки навыков. Но рынок 
потребует от нас большей 
ответственности за выпол
нение обязательств, а как 
это можно будет гарантиро
вать, если основные наши 
поставщики — металлурги 
— идут на связи с нами не 
охотно? Им яевыодво иметь 
цело с нами, поставлять 
мелкосортный металл), да 
еще и в столь мелких объ
емах. А  дальше цепная ре̂  
акция: мы тоже постараем. 
ся заключить договор с по
требителем с «о.говорксй». 
Придется искать компро- 
МИ.СС, который хотя бы ча
стично мог удовлетворить 
нас И других.

Но сегодня очевидна и 
другая проблема — отно
шения с местными властя
ми. Растут цены на воду, 
электроэнергию. Если впер
вой полугодии еще можно 
было как-то договариться, 
го во втором — уже нет. 
Для многих предприятий 
местное самоуправление бу- 
дет непосильной ношей, с 
которой они войдут в ры- 
нок.

— Владимир Николаевич, 
наш с вами разговор при
обретает какой-то пессимя. 
стнчный оттенок. Я все.та- 
ки думаю, что будет най- 
цен разумный выход из 
сложившейся ситуации. 
'Проблемы, |как известно, 
возникают там, где ие все 
ясно. iBac удовлетворяет 
поступающая информация о 
рьтке и рыночных отноше. 
ияях?

— Нет. До оих пор гла
венствующее место на стра- 
■ницах прессы занимает во. 
'прос о рынке продовольст
венном, и мало что говорит
ся о промышленном. Это 
сшибка, ток же как и то, 
что нет в стране хорошего 
банка данных, информации 
о технически:?: новинках, на- 
учных достижениях. К это- 
•му тоже надо относиться 
внимательно, ведь рынок не 
простит нашей непросвещен
ности и безррамотн'ости.

Интервью В.ЗЯЛ
В. ЛОГИНОВ.

-Si' V i
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'  Л. w

Л Е Т О М - С О  Д Н А  З И М Ы
Сорок лет вели сплав леса по сибирским 

рекам Оке н Зиме, что в Иркутской обла. 
стя. Миллионы кубометров леса плыли из 
годя в год от мест заготовок до железной 
дороги...

За это время утонуло очень много бре
вен. И вот нашлись инициативные люди, 
создали кооператив по очистке рек. Со дна 
Зимы достали уже три с половиной тысячи 
кубометрю древесины. Добротность таких 
сибирских лиственниц только повысилась. 
Мореное дерево для мебельщиков и отде. 
лочинков вообще бесценно.

Но вот беда: мет специальных пил и зе.

хиологий, чтобы это дерево превратить в 
золотое! И ^дет бесценный лес яа забор, 
ные столбы животноводческих ферм. А 
кооператив «Ока» работает пока на одном 
энтузиазме, не имея ничего, кроме долгов 
за аренду техники и должников за постав, 
ленный Лес. Есть только желание скорее 
очистить реки н найти, наконец, хозяина 
мореному лесу, если уж не в нашей стране, 
то Хоть за рубежом...

НА СНИМКЕ: погрузка древесины,
«пойманной» со дна реки Зимы.

Фото Э. БРЮХАНЕНКО.
(Фотохроника ТАСС).

НОВЫЙ ШТАБ НАУКИ
С целью эффективной ко

ординация усилий всей ака- 
деюичесжой системы страны 
для дальнейшего развития 
фундаментальных исследо
ваний в области естествен- 
ньк, технических и общест- 
'венных наук президенты 
Академии наук СССР и ака
демий наук республик при. 
знали целесообраэньш сбра- 
зовать Совет президентов 
академий наук, который 
егганет выспим нюнсульта- 
тиБвым органом по вопро. 
сам науки. Они подп1исали 
договор о создании Совета 
президентов академи,й наук.

На первом заседании но
вый совет определил в ка

честве основных задач сво
ей деятельности разработку 
общей стратегии развития 
фундамеиталъгзых научиьк 
исследований в стране, об. 
щих принципов фи'наясовсто, 
материально-техническсго и 
кадразего обеспечения науч
ных исследований и между, 
нз'родного научного сотруд
ничества.

Президенты академий на
ук договорились о том, что 
совет будет .работать на об
щепринятых демократиче- 
сних принципах. Его реко. 
мендации будут носить обя
зательный характер для всех 
его участников лишь после

всеотороняего рассмотрения 
и принятия соответствую
щих .решений президиумам'И 
|раапубликаноких акаде'М'ий 
наук.

Члены Совета президентов 
академий наук рассмотрели 
также широкий круг про
блем по развитию .науки в <“ 
стра'не в условиях перехода 
1К рьшочной экономике и по. 
руч'или подготовить по этим 
(Ешросам необходимые до
кументы для об^ждения на 
следующем заседании, сове-
Tai

Р. АХМЕТОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.
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(Окончание.
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В ДОСЬЕ ГОРСОВЕТА: 
При доходах от пере

возки пассажиров (1989 
год) 3,3 миллиона руб
лей расходы гсоллекти- 
ва составили... 6,2 мил. 
Лиона. Дорожают яодвиж. 
ной состав, материалы, 
запчасти, электроэнергия. 
С ростом заработной пла
ты она составляет более 
50 процентов от сметы 
расходов. Существующая 
система планирования 
загнала коллектив в угол: 
если он работает плохо— 
растет убыточность, но 
если улучшает работу и 
выдает дополнительный

состав на линии, то убы
точность еще больше ра
стет. Ситуация протнво. 
естественна и требует ре. 
оргаш1зации.
В. Н. Макеев вспоминает: 
— Когда в Томске открыва

ли первые троллейбусные ли
нии, а бьио это двадцать лет 
назад, престижность профес
сии водителя была настоль- 
ко высока, что образовалась 
очередь желающих попасть 
на учебу. Была возможность 
отбирать лучших.

Теперь, KaiK говорится, 
остались одни воспомина
ния. На учебу берут всех 
подряд.

— 1’осподи, весь год го
товим, — вздыхает Влади

мир Николаевич, — платим 
стипендии по 100 рублей в 
месяц, учим шесть месяцев.

А что в итоге? За У меся
цев подготовили 21 вагоно
вожатого и 33 водителя 
троллейбуса. А  уволились 
за это время... 59 человек!

— Сегодня в Томске во
дители трамваев и тратлей- 
бусов из-за нехватки кадров 
|црактичесжи работают «на 
износ». — Таково мнение 
|председателя инициативной 
группы Юрин Миро1нсшича 
Юрина. — С начала года 
на их счету уже... 33 тькя- 
■чи(!) сверхурочных часов. 
Вот отчего зарплата вроде 
(высокая. На самом деле она 
держится именно на сверх

урочных часах. Тарифные 
же ставки остаются низкими. 
Нам стало известно, что в 
|Киове, например, за счет 
местного бюджета их увели
чили на 24 процента.

— В обще.м, идем вниз. 
Особенно плохо с произи.', 
ственной базой, — заключа
ет Владимир Николаевич.

Что же получается: вниз 
— это на минус, на точку 
замерзания? Но ведь в са. 
(мом-то коллективе страсти 
кипят. И как показатель 
этого — созданная инициа
тивная комиссия. . Члеи0|М 
ее избрана и Т. И. Сыро, 
■ватская, экономист троллей
бусного депо.

— Почему именно меня?

—- говорит Тамара Ишю- 
кентьевна. — Через меня 
идут все плановые 1щфры, 
все расчеты. Надеются, по- 
видимому, что я смогу обо
сновать требошние по ло- 
вьииению заработной платы.

Всех требований у кол
лектива- больше десяти, и на 
своем заседании (14 сен. 
тября) инициативная группа 
рассматривала каждое в от- 
дельвссти- Кроме жилья, 
зарплаты, снижении пенсион
ного возраста коллектив 
считает, что нужен автобус 
для доставки водителей на 
работу и домой, требует ус. 
корить строительство трам
вайного депо, а для снабже- 
ния парка запасными частя
ми и материалами подклю
чить тсмокие про.мышлен. 
ные предприятия, позабо
титься о нормальном пита- 
НИИ водителей на конечных 
остановках...

Все требования справед- 
ливы, их подсказьшает са
ма жизнь коллектива. Но 
кто и как будет |решать 
.главный вопрос — ведь все 
управ.чение убыточно? Толь.

Мнение обозревателя

нЕТ, НЕ п о й м у т  
грудные младенцы ' и 
несмькпленыши чуть 

постарше, кто и по какому 
праву решил урезать в на
шей стране и без того скуд- 
ные валютные ассигнования 
на закупки за границей про
дуктов детского питания. 
Ну как втолкуешь им, что 
это нужно для того, чтобы 
взрослые дяди могли от
равляться в свое удовольст
вие.

Взрослые дяди имеют на 
это полнее право: им нужен 
табак. А малыши, как из- 
вестно, — народ бесправ
ный, потому не могут сии 
ни забастовку устроить, ни 
улицу перегородить, ни гар
кнуть во весь голос: «Долой 
правительство!». Взрослые
— могут, но кто их за это 
осудит? И не они виноваты 
в том, что при пугливой пе
релицовке тришкина кафта
на наших социально-эконо
мических бед урезают у са
мых бессловесных и безза
щитных — детей...

Да, если поглубже разе 
браться, то роль несмышле- 
ньипей в этом круто бурля
щем кипятке страстей отве
дена и самим «взрослым дя
дям». Дело не в табаке, ко
нечно. Хотя случай этот 
весьма характерный. По
смотрите. как настойчиво, 
последовательно, по прото, 
репному уже пути направля. 
лось массовое никотиновое 
недовольство в один адрес
— в ianpec ' правительства,
центра. Расчет верный: пра
вительство у нас всегда 
представало в массовом со
знании как некая всемогу. 
щая, единственно власть 
имеющая сила. Так сно 
практически й было: не
случайно же в обиходе 
всех, кто «наверху» — на 
государственных или партий, 
иых постах, — называли 
членами правительства.

Да и кто из раздражен, 
иых курильщиков, лишен
ных пачии сигарет, станет 
(вникать в то, что прави
тельство наше уже в значи
тельней степени... не правит. 
Это, если разобраться, — 
леденящая душу реальность. 
'Потому что правительство 
должно управлять. Нет, не 
табаком, спичками!, гвоздя, 
ми или канцелярскими 
скрепками. Страной. А 
страны как таковой уже 
нет. И нет порядка. Нет ни 
малейшей ответственности, 
желания трудиться. Преж. 
ние, изжившие себя струк
туры, рычаги управления 
потеряны. А что взамен?

Это вот как раз вопрос

вопросов. Новые власти не 
имеют опыта. Факт. Так. 
(может, он обретается силой 
высочайшей огветственности 
аа перестройку, демократию, 
ва интересы тех, кто послед
нюю свою надежду вложил 
в эти властоносные институ
ты? Увы, не факт. Не хочу 
бросать тень на те Советы, 
на тех депутатов, которые 
по-настоящему, конструк
тивно озабочены непростьши 
прсблемами своих избирате
лей. Но они невольно оста
ются в тени на фоне разбу. 
шевавшегося политиканства. 
1Вседсзволевности., откровен. 
ного цинизма, стремления 
валить с больной головы на 
здоровую все. что угодно,-^ 
■лишь бы увести внимание 
людей подальше от собст-

парата». Ничего, что в это 
время пекарни с их хрони- 
ческими проблемами сбав. 
ляли обороты, а табачные 
фабрики, как по команде, 
встали на ремонт. В конце 
концов Н01ВЫЙ всплеск де
фицита можно обернуть 
против того же все стерпя- 
щего центра. И повернули. 
И терпит.

Да и как поворачивают! 
Недавно председатели Сове, 
тов Москвы и Ленинграда 
Г. Попов и А. Собчак соб. 
рали журналистов и огласи, 
ли свое обращение. к «цент
ру» — не проводить в этом 
году демонстрации и иных 
празднеств по случаю ок
тябрьской годовщины. Не та 
обстановка, чтобы праздно
вать. Да и неровен час в

щий кочан капусты. Не к то
му ведь их призывали.

К чему же? Например, 
.вот к чему; даешь програм. 
му «500 дней», долой про- 
грамсиу правительства! Про. 
блема, надо сказать, самая 
животрепещущая. Так все 
же — какая программа ско. 
рее выведет нас из страшно
го тупика? Судить не бе- 
русь: полностью с ними не 
знаком. И члены Верховно
го Совета СССР — даже 
они не смогли детально изу. 
чить программы, вынесен
ные на их суд! А  те, кто— 
под зонтиками в мокрое 
воскресенье не на карто- 
фельно.м поле, а на ас<|халь- 
те «выбирал» «единственно 
верную» программу? Да 
им-то — будем откровенны

Д ело-табан?
венной ответственности.

Когда в Москве разобра
лись в причинах вспыхнув
шего вдруг в первую осей, 
нюю неделю хлебного дефи. 
цита, оказалось, что дело 
тут в обыкновенном’ слу- 
жебном головотяпстве ме
стного масштаба. Наказали 
начальника управления — 
сняли с работы. Затем сде
лали то, что всегда в таких 
случаях делали в городе, rt‘ 
вьшечку х:.",еба наладили , в 
достатке. А  между тем Пре- 
зидент страны уже пример
но наказал практически за 
то же самое заместителя 
(Председателя союзного пра. 
вительсгва ,— снял с долж
ности. Как же мы любим 
козлов отпущения...

Диву порой даешься, с 
какой лихостью играет не
примиримая оппозиция на 
недовольстве людей, мани- 
(пулирует общественным со. 
знанием. Помнится, в дни 
работы XXVIII съезда 
КПСС председатель Моссо- 
вета Г. Попо.в битый час 
рассказывал телезрителям 
столицы о том, как ему уда
лось обнаружить на фасаде 
гостиницы «Москва» боль
шой информационный тран
спарант о съезде, как он 
потратил, наверное, целый 
день на то, чт^ы  выяснить, 
кто это написал, кто опла. 
чнвал работу над лозунгом, 
(КТО несет материальную и 
иную ответственность. Слу. 
шали москвичи и убежда
лись, что нет более важных 
забот у борца за социаль
ную справедливость, непри
миримого противника «ап-

скопище народном всякая 
неожиданность может нынче 
случиться. Уж лучше за
няться всем нам делами по. 
лезными — окна, к приме
ру, на зи-му законопачивать.

Признаюсь открозевно, 
предложение это не лишено 
разумного смысла. Да 
только не тот смысл затаи
ли в нем мэры, именующие 
себя демократами. Не в том 

■даже дело, что, если, Вник- 
.нухь в суть предлс1женйя, 
оно окажэтся по существу 
иамесагелгк,1ьим — в кояорв- 
Сную-го стужу окна законо
пачивать да дворы п-одме- 
тать? jiyKabcTbo раскрылось 
и воскресенье 10 сентября, 
(Когда «дем!ок|ра'гаче!ск(ле» 
силы вьшели на улицы ты. 
сячи мооквичей. При актив, 
ком одоорении и участии... 
руководства Моссовета. За
чем? У стен Кремля окна 
законопачивать?

Да нет — «конопатить» 
союзное правительство, 
Президента и, конечно же, 
партократию. За все Грехи. 
За пустые прилавки магази- 
нсв. За разгуц теневой эко
номики, Ну, словом, за все. 
И люди ведь, стоявшие под 
зонтами, верили ерьшаю. 
щимся крикам ораторов, что 
во всем виноваты одни 
лишь «верхи», не поставля
ющие в московские магази
ны в достатке мясо, мор. 
ковь, капусту, картофель. 
Десятки тысяч людей стоя
ли на Манежной площади. 
Ни один из них не вышел в 
тот день в поле — подо, 
брать намокшую морковку 
или набрякший, загниваю.

«Литовский дом»
Уютно будет в нем детям, поступнвшим в Вильнюсскую 

школу'интернат.

с  1 октября в г, Биль, 
нюсе открывается республи. 
канская школа-интернат для 
детей литовского прсисхож- 
дения, живущих за предела, 
ми республики. «Лнетувю 
намус», или «Литовский 
дом», как перевели мы это 
название с Робертасом Гай. 
диленисом, ведущим специа. 
листом Министерства куль
туры и образования респуб
лики. Узнав, что я — учи. 
тельница из Томска и на. 
родный депутат, он попро
сил о поддержке начатого 
дела и рассказал об интер
нате.

Сюда принимаются школь, 
ники. Не владеющие литов, 
сиим языком. Их привезят 
из всех уголков страны: 
Молдовы, Латвии, Коми 
АССР, Калининградской об
ласти, Барнаула, других го- 
родов, а также из-за грани
цы. Нынче в интернат едут 
мальчик и'девочка из '1Чхм. 
ока. Всего здесь пока около 
70 детей, а рассчитан ин. 
тернат на 360 человек (если 
потребуется, сумеют при
нять и больше). Ребят при- 
нимают как в первый, так и 
в одиннадцатый класс. Пра
вда. учатся они дополни, 
тельный двенадцатый год,

как бы повторяя курс. В 
классе по о — 10 человек, 
содержание учапщхся бес
платное.

хутеня заинтересовали со
держание учебной програм. 
мы, методика обучения и 
воспитания в этом экспери
ментальном учебном aaise. 
дении.

Интернат, как выясни- 
лось, не будет похож на из
вестные нам всем типовые. 
Он создается по образцу за- 
падногер-манского; очень 
престижного учебного заве
дения, созданного директо
ром Шмидтом для литовцев, 
эмигрантов. Программы еще 
предстоит совершенствовать, 
уточнять. В Литве активко 
идет реформа школы: вы
шли новые учебники, будут 
■компьютеры и индивиду, 
альные программы. Как я 
поняла, усилия педагогов 
будут сосредоточены имен
но на индивидуальном обу
чении. Поэтому и учителей 
постарались набрать, зна
ющих английский, испан
ский, португальский, немец
кий, латьциский и, конечно 
же, литовский и русский. Из 
46 педагогов, подавших за
явления на конкурс, отобра
ли только семерых.

После этого интересного

рассказа я поспешила осмо, 
треть интернат, поближе по- 
знаксмиться с условиями, в 
которьк будут жить и учи. 
ться дети.

Здание школы постройки 
60-х годов — типовое, трех- 
этажное, напоминающее 
томскую школу № 8 по про
спекту Кирова. Правда, 
стоит оно на достаточном 
расстоянии от дороги, на ти
хой и чистой улочке, окру, 
женнсе парком. На холме, 
за домиком сторожа, видне- 
ется еще одно такое же — 
общежитие, где ребята бу
дут преведить часть свобод, 
ного от занятий времени; 
отдыхать, читать книги из 
пшолъной библиотеки, кото
рая открыта почти весь 
день, смотреть телевизор, 
готовить уроки в своих ком. 
натах, играть под присмот- 
род1 воспитателей.

Главное, как считает да- 
ректор интерната Альфснсас 
Рудис, на чьем счету уже 12 
выпусков, чтобы дети чувст
вовали тепло и уют, чтобы 
им было хорошо, комфорт
но. Ведь они в Литве, у се
бя дома. Пусть с удовольст. 
вием едут сюда!

Уроки начинаются с девя
ти часов и проходят 6 дней

— отведена роль пешек в 
ло..ишческих играх деструк. 
Т'ивных сил.

т ы  опошлили социализм, 
возведя в культ его казар- 
менную модель. На разва
линах ее поднимаем знамя 
свеооды, не замечая, что 
исповедуем порой пещер
ный суверенитет. Уже 
Р. Рейган и ivl. Хэхчер от
крыто намекают нам,_ . что 
демократия,' свобода' ^  это 
такие штуки, которые без 
высотаой взыскательное ш
ьзаИ'.У1Ных ооявательств, 
культуры нравственных и 
иных отнс'Шений могут до
рого оОойтись нам. Не по- 
могают чужие с-веты. ИОо 
ответствекнооть — это ве
личавший труд в поте лица, 
самоотдача. ато ведь не 
стремление, получив власть, 
сразу захватить квартиру 
сьшшего премьера, возить 
жену за границу за валют', 
ный счет избирателей-налЬ. 
гоплательщиков. Увы, дале- 
ко не все рвались к власти, 
чтобы разбирать старые за
валы, строить, жить интере
сами тех, кто доверие ока. 
зал.

В Воркуте первый заме
ститель председателя горсо. 
вета В. Копасов так проу
чил исполком, что прокуро. 
ры никак не могут отменить 
его самоуправное решение. 
Ему, вядите ли, бумаги по. 
дали не за три дня, а всего 
лишь за деть — непорядок. 
Посему — отметить! Ниче
го, подождут горожане с 
подключением зимних теп
лосетей, подождут с други
ми неотложными нуждами.

в неделю. По субботам — 
4 урока. Утро.м дети встают, 
делают зарядку и бегут в 
столовую на легкий завтрак. 
Между учебными занявиями
— завтрак поплотнее. В 
коридорах школы стоят тен
нисные столы — пусть де
ти подвигаются, разомнутся 
на переменке.

После обем  — пение и 
сшекта1кли в актовом зале, 
кружки.. Для мальчишек— 
1;аскехбол и волейбол, лег
кая атлетика, олаго, в шко- 
ле есть прекрасный спорт
зал с антресолями для оо. 
лельщиков. девочки-тихрии 
могут заняться вышиванием, 
овладеть искусством черной 
керамики. Уже приглашены 
рукС(Водители внеклассной 
работы, среди них даже ру
ководитель хора «Летува». 
Заместитель директора йн. 
терната Алсизос Бакчис не 
только преподает анатомию 
и физиологию, но в прошлом 
был тренерам, как спорт
смен не раз выступал в 
крупных соревнованиях.

У интерната есть свой 
автобус. Ребята будут посе
щать театры, кинозалы 
Вильнюса, путешествовать 
по Литве и Прибалтике, а 
перед окончанием школы 
обещают им показать Евро
пу.

Обхожу парк, стадион, 
прехожу по школьным кори, 
дорам, заглядывая в отре. 
монтированные 13збинеты. 
Замечаю, что в школе мно
го учителей.муяетин. Среди 
них — пожилой преподава-

IViaBHoe — знай наших.
«наши» от;шчио знают, 

как свалить о-111»егс'1ьенн_с1Ь 
со своей головы на чужую. 
В обстановке усиливаюи^си- 
ся самоизоляции, сетара. 
тизма, (Катастрофического 
падения дисциплины, разры
ва сложившихся экономнче- 
ских связей в трудном по
ложении оказалисо тоенва 
и отенАнград. Вот гут бы 
нО(аЬш властям развернуться 
неформально, энергично, на 
салюн что ни на есть демо- 
кратичест^ой плат(рорме. 
Ведь это — первые, боль, 
ные еще шаги настоящего 
рынка. Что же практически 
сделала в этих условиях 
непримиримая оппозиция? 
Обратилась ко всей стране 
почти с угрозами за создав
шееся положение, почем зря 
костеря при этом все ту 
же... «партократию». Слов 
не жалели. Самых крепких, 
злобных слов. А  цде же де
ла?

Неужто — у стен Крем
ля в мокрый воскресный 
день? Когда непримиримые 
народные депутаты яростно 
требовали здесь отставки 
ci-юзного правительства, в 
это время другое правитель, 
ство — карельское — обра. 
щалось к третьему прави
тельству — российскому с 
извинительным ультимату- 
мом: не будут обеспечены
поставки в автономную реб- 
(публику самого необходимо, 
го, прократит йсставни и 
она.

Цепная реакция бессилия 
И отчаяния. Неужто, в са
мом деле, дело — табак? 
Неужели ограбит груднич
ков — наш последний шанс? 
А  что ПСТО.М?

Ей-богу, тысячу раз прав 
Б. Ельцин, утверждая, что 
с нарчдом играть нельзя, 
народ разберется, что к че. 
му, и скажет свое веское 
слово. Именно народ выби
рал своих представителей в 
органы народной власти. И 
на них, только на них воз. 
ложена надежда на подлин
ную, а не словоблудную пе. 
рестройку. Как это ни пе
чально, власть снизу до
верху бездействует. Иначе 
бы не гнила naimuiKa в по. 
ле, иначе бы крикливый по
донок не поносил публично 
й безнаказанно Президента, 
а сигареты в государствен, 
нем киоске не предавались 
бы официально по мафиоз
ным ценам да по неотова. 
ренным талонам... на сахар.

В. ЛЕТРУНЯ, 
обозреватель ТАСС.

тель, подаривший мне це. 
лый час рассказов по исто, 
рви Литвьц Мне понрави
лись эти люди, опытные пе. 
датоги, со многими из кото
рых удалось познакомиться, 
поговорить и даже поспо- 
рять.

И если бЬпь до конца 
откровенной, го захотел(ось 
и ьше отправить в этот ин. 
тернат MOfci’o сына, Но он по 
приисх'ождению не литовец. 
Вцрочем, для многих, даже 
см’снввших литовскую фа- 
(ми.щю, двери, этого госте, 
■приимного дома открыты. 
11ужно лишь заявлетие от 
(родителей или опекунов, 
авиде1ельст1ВО о рождения 
(оригинал), свидетельство об 
образовании, оправку о со
стоянии. здоровья и желание 
самого ребенка поехать в 
.'Вильнюс изучать литовский 
язык, знакомиться с культу, 
рой и историей Литвы, Ва. 
ше(Го обращения или звон- 
ка ждут до 1 октября по 
адресу: Литва, 232030,
Вильнюс, ул. Дзуку, 43, 
тел. 69-51-73, 69-54.73.

Те из родителей, кто по
ка сомневается, могут полу, 
чить дополнительные разъ
яснения на очередном соб
рании Литсвского культур
ного центра, которое состо
ится во вторник, 25 сен. 
тября, в 19.30, в биржевом 
корпусе областной библио, 
теки по адресу; пл. им. В. И. 
Ленина, 6,

Т, ФРОЛОВА, 
депутат Томского гоф- 

совета.

ко по троллейбусному депо 
■убытки в ЭТ'ОМ году соста
вят около 2 миллионов руб
лей, потому что расходы на 
содержание троллейбусов, 

на электроэнергию, «реэи- 
(ну», оказывается, в два ра
за выше доходов.

И вот тут-то социальные 
т1ребования на1|рямую 4за- 
вязаны» с экономикой. Если 
у депо будет достаточно 
жилья, а сплата труда во. 
дителей не ниже, чем у лю. 
дей других престижных про
фессий, то в депо будет до
статочно квалифицированных 

кадров. А чем больше водите
лей, например, тем больше 
они выведут в город троллей.. 
бусов, тем эффективней они 
будут использоваться. Сей
час в работе 72— 73, а надо 
бы не меньше 100— 110. 
Выиграют все томичи, то 
есть пассажиры. Так что го
родскому Совету народных 
депутатов стоит пойти на 
прямой контакт с инициа- 
ТИВ.НОЙ группой ко'ллектива 
трамвайяо - троллейбусного 
управления.

Л. (КОЛОТОВКИН.

З о л о т а . я
л и х о р а д к а

— Какое количество 
целевого беспроцентного 
займа будет распределе
но в нашей области?

Где эти облигации 
можно приобрести?

В. ПЕТРОВ.
г. Томск.

Отвечает и. о. началь- 
иика областного управ
ления Сбербанка В. П. 
Широнина:

Распределение об. 
лигаций целевого беспро
центного займа произво. 
дится через исполкомы 
районных Советов народ, 
иых депутатов. На осно
вании решения райис- 
полкома местного Сове
та в трудовых коллекти
вах будут составляться 
списки грудящихся, жела
ющих приобрести по об
лигациям целевого займа 
товары длительного П’Оль. 
.зотания. Распределение 
облигаций началось с 
апреля 1990 года. По
вопросу о »ЭЗМСЖ(ШСТ.И
приобретения данного ви
да облигаций вам необхо. 
димо обратиться в 'прсф- 
союзный (комитет вашего 
предприятия или в ис
полком местного Совета. 
Информация о целевом 
бесп|роцентно1.м займе (о 
стоимости товаров по 
этим облигациям, о коли- 
честве облигаций, вьвде- 
ленных на Томскую об. 
ласть, и о порядке полу, 
чения товаров по этим 
сблнгациям) сатубликова- 
на в газете «Красное 
знамя».

ПРИГЛАШЕНИЕ 
НА «СиЕКХАКЛЬ»

Пись.мо начиналось с при
глашения:

«Я приглашаю вас на 
спектакль. Совершенно бес. 
платный, но очень развлека
тельный и поучительный. 
Для тех, кто согласится, ма- 
ленькая просьба: будьте,
пожалуйста. Зрителями. Ес
ли вы решитесь стать Ак
терами, то многое можете не 
увидеть.

Место действия — мага. 
ЗИН «Янтарь». Главный ге
рой — очередь.

Как только исчезло золо- 
то с прилав(КС(в ювелирных 
магазинов, так сразу же по
явились золотоискатели. И 
действующих лиц нашего 
спектакля можно разделить 
на три группы.

Переая, мно'гочислениая, 
но не постоянная по своему 
составу, группа обьюателей, 
(которым для полного сча
стья не хватает пары сере
жек, колечка, цепочки с под
веской (недорогой). Но у них 
нет желания платить лиш- 
ние деньги спекулянтам и 
нет смелости выкинуть тех 
из очереди.

А  вот и группа «'опеку- 
ля'Нтов». Почему слово беру 
в кавычки? Потому что ис
тинные спекулянты, надо 
полагать, находятся на ска
мье подсудимых. Ну а на
ши «спекулянты» ежеднев. 
но покупают золотые изде
лия. Группа эта небольшая
— 20— 30 челсвек. В ос
новном одни и те же. Их 
уже знают в лицо. Именно 
им обычно и достается весь 
товар. Это вызьввает бурное 
недовольство первой труп- 
пы.

Есть еще перекупщики. 
Они встретят вас с порога 
традиционным вопросом: 
«Вы не сдавать?». Эти мо
лодые, красивые, вежливые 
ребята скупают все, что зо- 
лстое, но и серебро тоже 
прихватьшают. В очереди 
стоять не любят, не любят и 
конкурентов, поэтому часто 
между самими перекупщи
ками возникают стычки.

Приходите на спектакль, 
развлекательный и очень 
грустный, где все человече
ское в нас гибнет за ме
талл...

П. ЦИК».
РАЗГОВОРЫ

с  автором письма я 
встретилась в «Янтаре». Он
— один из тех, кто не по 
своей схоте и воле каждый 
день наблюдает этот спек
такль. Павел Цик — мили- 
циснер.

— Не слишком ли строго 
я оцениваю людей? Нет, по- 
жалуй, даже мягко. Просто 
нужно видеть настроение 
людей. Если им не доста. 
нется — ярость. В этот мо. 
мент они могут сделать все. 
И находят крайних в адми
нистрации, в нас. Ведь, на
до или не надо им это зо. 
лото, — берут. Сегодня, на. 
пример, было двадцать ко- 
лечек и столько же цепочек
— все брали. С одной сто
роны, ярость. С другой — 
страх перед спекулянтами.

Получается как; кто сегодня 
не работает, тот ест. Вот 
эти молодые ребята, ното- 
рых я называю спекулянта
ми. Кто-то из них рядом 
живет. Некоторые устраива
лись спать прямо в сквере 
либо ночевали в своих ма
шинах, делали все, чтобы 
быть в очереди первыми...

Время бьшо псслеобеден- 
ное, в «Янтаре» людей не- 
мало. Стоя(Ли в скупку, у 
прилавков.

— Хотите, перекупщицу 
покажу? Вот см.отрите, в 
тапочках.

Невысокая женщина стоя- 
ла в очереди в скупку. Что. 
то тихо говорила. Вид ус
тавшей, озабоченной своими 
делами женщины, которая 
принесла последнее в скуп
ку. Оказалось, наоборот — 
очень сильный конкурент 
скупке.

— И мы ничего поделать 
не М'оже.м. Всех знаем в ли- 
цо. А  сделать ничего не 
можем. Д1илиционер здесь 
как пугало, на которое ни. 
кто не ооращаег внимания. 
(Вот смотрим, чтобы драк не 
(было, витрины не ломали, 
не сорили...

В «Янтаре» тоже озабо
чены этими проблемами В 
скупке сегодня можно оце
нить золотые изделия. Кро- 
(ме того, временно Совет
ский райисполко.м (на тер
ритории которого находится 
(Магазин) ввел встречную 
продажу; человек сдает из
делия в скупку и п<)лучает 
талон на приобретение дру
гой вещи. Сейчас действует 
в этом магазине паспорт
ная система: обслуживаются 
только жители Томска.

— Ек:ли раньше могли об- 
служить только 20—30 че
лсвек, сейчас значительно 
больше: из-за того, что в од- 
ни руки продается только 
один вид изделия, — рас
сказала главный бухгал. 
тер «Янтаря» Л. В. Свято- 
ва. — Спекулянты все рав. 
■но не перевелись, но среди; 
них было много жителей 
Томска-7, сейчас они сами 
купить не могут, но догова
риваются с  какими-нибудь 
(Старушками, те им покупа. 
ют. Продавцы это видят. Но 
сделагь-то ничего нельзя; 
не продать не имеют права. 
Приходят ведь не только 
спекулянты, но и нормаль
ные люди, которые хотят'* 
сделать подарен родным. 
(Ведь эти изделия в основ
ном подарочные. Как сей. 
час оргаииэсвывать прода
жу — прийти к одному мне
нию не MorjT в различных 
органах. Говорят об аукци
онах, но тогда этот товар 
вообще станет недоступен 
М1НОГИМ! В общем, сколько 
здесь приходится выслуши- 
вать продавцам, милиционе. 
рам — трудно представить. 
И мы пока бессильны. При- 
няли решение, что теперь 
будет выходным днем и 
суббота. В целях самосохра
нения. В су хоту  всегда на
ходился маленький штат, 
много было разных непри- 
ятных ситуаций...

А. КОПТЯЕВА.

П РО ВЕРЬТЕ П РАВИ Л ЬН О СТЬ О Ф О РМ Л Е Н И Я 
АБО Н ЕМ ЕН ТА!
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В БОРЬБЕ ЗА ПРИРОДУ
МИНСК. От экономяче- 

ских санкций до уголовной 
ответственности — таков 
диапазон воздействия в б(0рь- 
бе с загрязнителями окру
жающей среды у созданной 
в Белоруссии природоохран-

Н(6й прокуратуры. Вместе с 
Гоекюмитетем БССР по эко
логии ее работники намере
ны коренным образом изме
нить безразличное отноше
ние хозяйственникбв респу
блики к последствиям своей

деятельности в природной 
среде. К работе, как и пре
дусмотрено Законо(М о про- 
куратуре. Юристы планиру
ют привлекать опытных 
экспертов и консультантов 
из различных отраслей на
родного хозяйства.

(ТАСС).
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ТЕАТР

ЗАВЕРШИВ милув- 
■ший театральный се
зон сразу нескольки

ми праздниками. преж
де всего — творчесжим 
отчетом по случаю
своего десятилетия, Томский 
театр юного зрителя но.
вый, двенадцатый, сезон на
чал гастролями в столице 
Бурятии Улан-Удэ. О впе
чатлениях и результатах
этих гастролей нам еще 
предстоит поговорить. Пока 
лишь замечу, что впервые 
тбатр побьюал в этом горо
де шесть лет назад и имел 
успех, и память о себе ос- 
тавил добрую, и долго - ш т  
в театр смешные и трога, 
тельные письма благодар. 
ных зрителей. И объясняет
ся это не только особыми 
свойствами части нашей 
аудитории. под ростков,' 
стремяш!И1Хся открыться, 
быть услышанными хоть 
кем-нибудь (а театоу они
приписывают некое мистиче. 
окое качество быть олиовое- 
менво и ровесягтоом, и м у з .  
т>ът1М товаои'шем), но и тем 
Пактом, что мы из Та.мска. 
Очень многие специалисты 
по всей В у п я т и и . а особен
но в ее столице — вьтуск- 
ип.ки толтских вузов, хпаня- 
щие искренно привязан
ность к йаптому гооояу. Таи 
что новьте гастроли по 
мтюгим пгииииам — провер. 
ка. ис.пытаиир.

И все равно, как бы ни 
бы1;и интересны, се.рьезны 
гастроли, в театре почитает
ся ПОДЛИЯЦЫ.М началом сезо
на открытие его в родном 
городе. Здесь нас знают, 
здесь с нас спрашивают — 
и те, кто нас любит, и те. 
кто пока еще присматрива. 
ется. Здесь больше всего 
хочется иметь хорошее ли- 
цо и- успех.

Новый сезон открывается 
премьерой . классикой! 
Это постановка главным ре- 
жиссером театра Олегом 
Афанасьевым пьесы А. Ост
ровского «Поздняя любовь».

его второе сбращение к 
пьесе, и могло бы пюкайзать- 
ся, что это упростит работу 
над нею, по крайней мере 
для режиссера. Легкой же 
работы не получилось. Но 
зрителя волнует, и вполне 
справедливо, не процесс ра
боты, а результат, с кото- 
рым МЫ и предлагаем позна- 
ком;Иться прямо в день от
крытия сезона — 11 ок
тября. И позднее тоже. Ху. 
дожник — Елена Лаврова, 
^ о  ее третий спектамль, а 
в театре она заведует бута- 
фороко-декораторокиим це
хам и знает, как создается 
рукамги столяра, бута«^ров,

1 парик-махеров, портных то, 
что придумьшается худож
ником. Жацр спектакля — 
мелодрама. В ней живые 
человеческие чувства — 
любовь, страдания, гор
дость — переплетаются с 
ниэ.менны.ми страстями. Ге- 
рой ищет себя в жизни не- 
прсстой: он беден, а вокруг 
царят те, у кого много де
нег. кто волен жить как хо
чется. при том, что они не 
лучше его, не умнее, не че
стнее. Скорее наоборот. Та- 
да.ч образом, мелодрама по

полняется чисто детективной 
интригой. Думается, что 
О. Афанасьев, вообще 
чутко слышащий мир, при. 
влечен йньгм, че.м прежде, 
очень совремеНньм звуча
нием знакомой пьесы. В ней 
заняты и опытные актеры, и 
молодые, пока мало извест
ные томским зрителям. А 
вот работы! Жанны Апари. 
ной, Елены Тарасовой, Сер
гея Хрупина; Николая Ежр. 
ва, Леонтия Усова наверня
ка привлекут внимание сво
их поклонников.

Втооая премьера — 
Л. Петрушевская «Чииза-

атр надеется, что, несмотря 
на повальное увлечение раз
ного рода суперменами и 'их 
1П1икднтньши .похождениями, 
мрачными ниндзя из навод. 
нивших город видео-ужа- 
стиков, у  юных сохранился 
интерес к романти.ч€сням 
благородным героям, побеж. 
дающим своих врагов не 
столько несбыкновеиньгми 
способиостями в боевых ис
кусствах и небрежением к 
человеческой жизни, сколь
ко, наоборот, уважением к 
ней. верностью в дружбе, 
яичной храбростью. Они тем 
дороже, что не поддержаны

Что
придумал
Афанасьев

но». «День рождения Смир- 
новой» (итальянский вер
мут с одшм антрактом). 
Пусть не было до сих пор 
итальянскс'ГО вермута как 
жанра в театре, но мы зна
ем, что ' есть образ жизни 
за бутылкой все равно че
го, не отмененный никакими 
заиретаош на произвозство 
и потребление алкогольных 
напитков. В одно целое две 
одноактные пьесы сведены 
самой Людмилой Петгрушев. 
ОКОЙ— героями, их связями, 
интересами. па!раллельяо- 
стью действия, наконец. 
,Пет/оушевс»'(ую назьпают 
иной раз «жестокой бытопи. 
сательнипрй». Думается, это 
неверно. Подробности знако
мят нас с бытом, вернее, с вы. 
мерочной, обессмысленной 
жизнью своих героев, с ее ко
пеечными расчетами в рас
суждении как бы дожить до 
зарплаты, выкроить на то и 
на другое (увы. более чем 
хорошо знакомыми всем 
нам!), она все время печется 
о душе — к душе взывает. 
Она ранена, терзаема духов, 
ным оокуденйбм, утратой тех 
основополагающих качеств, 
которые позволяли бы на
деяться если не на наличие 
у нас души, то хотя бы на 
ее везрождейие. Сострада
ние, теплота, родительский 
и сьиювний долг, мишосер. 
дие и любовь — они не мо
гут исчезнуть вовсе... По
ставлен спектакль Юрием 
Пахомовым, и это его тре
тий спектакль .в Томском 
ТЮЗе.

До конца годы мы наде- 
емся показать еще одну 
премьеру — мюзикл по ро
ману Р. Стивенсона «Остров 
сокровищ». Эта работа ад
ресована подросткам, и те.

ни особой мощью кулаков, 
ни каким-нибудь иосмиче- 
ским бластером, а только 
старой доброй шпагой да 
сознанием того, что доброе 
имя — само по себе цен. 
иость. И это тоже третья 
постановка в Томском 
ТЮЗе Егора Егашева. Его 
спектакли для детей, по
ставленные по его собствен, 
ным иисцеиИ|ровкам и в его 
сценографии («Красная Ша- 
поч1ка», «Золотой ключик»), 
объединены еще и тем, что 
музыка к ним (я в немалом 
объеме) написана Владими
ром Шинкевичем, бессменным 
заамуэом театра, чья музы, 
ка не только создает наст
роение, вводит в спектакль 
и актеров, и зрителей, но 
часто станоЕнтся и особым 
действующим лидом, ‘ не 
обозначенным в программке. 
Ню Владимир Шинкевич и 
его творчество заслуживают 
отдельното разговора, и он, 
думаю, состоится.

Ждет наших зрителей новая 
встреча с молодым драма, 
тургом из Свердловска — 
Николаем Колядой. Правда, 
теперь он знаменит, и в 
промежутках между поезд
ками в ФРГ и США, где 
идут его пьесы, живет в Мо
скве. Он враз прославился 
пьесой «Играем в фанты». 
Тамский ТЮЗ, одним из 
первых ее поставивший, при. 
нял в свое время участие и 
в уникальном мероприятии 
— фестивале одной оьесы 
в родном городе драматур
га. .Наш спектакль был при- 
знан лучшим, да и автору 
понравился больше всех, 'че
го земляки ему так и не 
простили. Так вот. над его 
новой пьесой «Мурлин Мур
ло» работает Олег Афана-

сьев, и можно надеяться, 
что актеры, занятые в этой 
•постановке, предстанут пе- 
1ред зрителями в новом, до
статочно неожиданном каче. 
стве.

Надеемся, что в этом се
зоне, во второй его патюви. 
не, зоверинпся работа над 
«Ромео и Джульеттой». 
Причем в этом случае сро- 
к-и диктуются не актерами, 
а цехами. Специалисты по. 
стаяовочной части дрссят 
запас времени, чтобы без 
неизбежной в театре спеш. 
ИИ, сводящей на нет все ху
дожественные изыски, про
работать коспомы, декора
ции. элементы бутафории, 
чтобы был настоящий, шек
спировский, яркий, красоч- 
ный спектакль.

Еще одна новость. В кон-
сезона к нам приезжал 

Феликс Григорьян. Т^омским 
театралам нет нужды пред, 
ставлять человека, с именем 
•которего связан расцвет 
'П0'МС1«>го драматичесвого 
театра, главным режиссером 
которого он был с декабря 
1975 года по май 1984-го. 
Он согласился на эйсперимент 
в Томском ТЮЗе, с кото
рым работал, которому по. 
могал в качестве не очень 
•понятном — то ли художест- 
(веяного руиоводителя
(очень недолго), то ли теор- 
чеовсто опекуна, С О. Афа- 
насьевьш его связьшет 
опыт ^ прежней работьг в 
томской драме. А  почему — 
эксперимент? Потому, что 
Чехов — это всегда попытка 
проникнуть в смысл бытия. 
И потому, что для театра во 
всех его сферах Чехов — 
всегда испытание на цро- 
фессионализм. И потому, что 
Чехов для актеров—школа, 
жизнь, глубокая философия, 
поэзия в каждом слове и 
выход за пределы обьзден. 
ности. Да, это и будет лабо
раторией. В’ любом случае, 
если такая работа состоится, 
не сорвется почему-либо 
(мало ли сейчас причин, 
по которым могут не сссто. 
яться прекрасные замьх- 
лы?!), это интересно будет 
театру, а значит, и зрите
лям.,

И еще — будут сказки. 
Как всегда — и к Новому 
году, и к весенним канийу. 
лам. А кроме сказок, на 
большой сцене датжен ро
диться в этом сезоне и ма- 
лекький театр в •театре. У 
него и имя уже есть, и из
вестно, что будут в нем ид
ти любимые сказки для са
мых маленьких. А пооколь- 
ку все это придумал 
дядя Афанасьев, как 
зовут главного режиссера 
дети актеров, ровесники бу- 
иущих зрителей, то он сам и 
расскажет об этом рождаю
щемся театре, как тачько 
вернется с гастролей — Ю 
есть очень скоро. Или уж 
потерпеть и самим увидеть, 
что это будет? В любом 
случае — до скорого сви
дания, уважаемые читатели, 
и зрители-

И. ТРАВИНА,
заведушцая литератур, 

ной частью театра.

Ф СП-1

•'й'

Министерство связи СССР 
«Союзпечать»
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Депутат ждет 
предложений

Обращаюсь к своим изби. 
рателям, всем жителям об- 
ласти с просьбой вносить 
свои предложения по состав
лению областной программы 
«О мерах по заищте соци. 
ашьн1о.экономич|ес«рго поло- 
Ж1ения ма1лообеспеченн|Ых 
слоев населения при перехо- 
де на рыночные отношения». 
Этот вопрос выносится на 
рассмотрение ближайшей 
III сессии областного Сове
та народных |депутато8.

Предложения прошу на. 
правлять письменно по ад. 
ресу: 634062, ул. И. Чер
ных, 93, кв. 22, Еквмову 
1ВладиимИ|РУ Аяексеевичу.

В. ЕКИМОВ,
народный депутат обла.
стного Совета по нзбн.
рательиому округу 

№  29.

Телевидение
ВТОРНИК, 25 еантября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут». 8.30 — 

«Лебединая песня». Телефильм- 
' спектакль. 10.00 — «Это бы- • 

ло... было...». 10.20 — «Алек
сандр Арутюнян. Штрихи к по
ртрету композитора». 11.20
— «Детский час» (о гаоком не
мецкого языка). 12.20 — «Кол
лаж». 12.30 — «Время». 13.10
— «Судьба Халимат». .Доку
ментальный телефильм.

15.25 — «Из жизни худож
ника С. Эрьзя». Документаль
ный телефильм. 15.45 — Кон
церт музыкального фольклора 
Молдовы. 16.20—«Таллиннский 
зоопарк». Документальный теле
фильм. 15.45 — «Здравствуй, 
музыка!» 17.30 — «Далеко, да
леко на юге». Мультфильм. 
17.40 — «Научный вестник».

Принимается подпи-« 
ска на новый общест
венно - политический 

еженедельник

«ГЛАСНОСТЬ»
Со страниц этого издания 

вы получите оперативную 
инфогрмацию:

— о, деятелыюст» ЦК 
КПСС, его Политбюро и Се- 
крегарната, Лрезидентсдаго 
с(света, Оо.вета федера'Цин; 
1П|р1а1вительства и правитель- 
ственньис учреждений. Сове
тов всех уровней;

— о том, как идет про
цесс обновления КПСС, о 
коммунистах, задающих тон 
в этой рйбот$:

— о новых партиях, обще
ственных движениях, гр ^ - 
пировках и их лидерах;

— об актуальных пробле
мах национальных и межна- 
цишальных отношений;

— обо всем интересном, 
что происходит в политике, 
экономике, сбщественной и 
духовной жизни страны и 
за рубежом.

Еженедельник «ГЛАС
НОСТЬ»

— будет пуб’тиковать 
«г.мментарии' иявестяейших 
в стране и за pv6emoM авто
ритетов о происходящих со
бытиях, .результаты оопио- 
лошчроких иосле.товашй, 
актуапып'ю статистику;

— даст нелицеприятиую 
оценку негативных процес
сов 8 различимк структу
рах общества, в том числе и 
в зонах, стоящих сегодня 
вне критини;

— ответит на самые сло
жные вшрсоы своих читате
лей.

В- каждО!М номере будут 
публиковаться . историчес
кие материалы. Среди них:

— страницы личных ар- 
Гаивов, Сталина, Троцкого, 
Бухарина, Андропова, Ежо
ва и других деятелей прош
лого:

— документы, обнару. 
живаемые при ведущейся 
сейчас разборке старых ар
хивов;

— дневн'ик личного сек
ретаря трех Генсеков;

— фрагменты из наибо
лее интересных публикаций 
журнала «Известия ЦК 
КПСС» («ЦК в январе 1924 
года», «Как исключали из 
дартии Троцкого», «Буха
рин перед партийным су
дом», «Дело Берия», «Об 
антипартийной группе Ма
ленкова, Кагановича, Моло
това». «Опала маршала Жу
кова». «Отставка Хрущева»
‘И другие).

ПРАВДИВАЯ. ОБЪЕК- 
ТИВНАЯ, РАЗНОСТОРОН
НЯЯ ИНФОРМАЦИЯ — 
г л а в н ы й  п р и н ц и п  НО. 
в о г о  и з д а н и я .

Подписка на него прини
мается повсеместно.

Индекс 50018.
Подписная цена на год-^

7 руб. 80 коп.: на полгода
—  3 руб. 90 коп.: на 3 ме
сяца — 1 руб. 95 коп.

18,30 — «Время». 18.00 — Ак
туальное интервью. 19.10 —
Встреча с редколлегией жур
нала «Вопрсюы истории». 19.55
— «Рабыня Изаура». 12-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.30— 
«Слово». Литературно-художе
ственная программа. 23.30 —
«Я вам спою». О творчестве 
автора и исполнителя песен 
Алексея Колосова. 23.55 —тсн

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У'гоенняя гимнасти
ка. 8.15, 9.25 — «Волшебный 
край. Очей отрада». Докумен
тальный фильм. 8.35, 9.45 — 
Музыка. 4-й класс. 8.55 —
Французский язык. 1-й год. 
10.05 — Французский язык. 2-й 
год. 10.35, 11.35 — География. 
7-й класс. 11.05 — Русская 
речь. 12.05 — «Профессия — 
следователь». Телевизионный 
четырехсерийяый художествен
ный фильм. 1-я серия. 13.10 — 
Ритмическая гимнастика. 13.40
— «Родники». 14.10 — «Линия 
ясизнИ». Художественный теле
фильм. 1-я серия.

17.00 — «По воле волн». 
Концерт. 17.20 — Ритмическая 
гимнастика. 17.50 — Концерт 
детских художественных кол
лективов. 18,30 — «Время».

ТОМСК
19.00 — «Разрешите дать вам 

совет». Беседа ветерана тру
да, кандидата биологических 
наук С. Н. Рыбаковой. 19.30— 
«Пресс-вкран». 19.50 — Рекла
ма.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Монолог». Памяти 
художника Геннадия Власова. 
20.30 — «Интервью меяаду 
съемками». Встреча с актером 
Александром Буреевым. 21.20
— «Следы». Документальный 
фильм.

МОСКВА
21.40 — На сессии Верхов

ного Совета СССР. 22.40 —
Дневняк сессии Верховного 
Совета РСФСР. 23.40 — «Про
фессия — следователь». Теле
визионный четырехсерийный 
художественный фильм. 1-я 
серия.

Зам . рАдгаторА
fi. И. МОИСЕЕВ.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
25 сентября. «Нечистая си

ла* (две серии) — 11. 13-30,
1в. 18-30, 21. .

имени М. ГОРЬКОГО
25 сентября. «Генералы пес

чаных карьеров» — 8-35,10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 
22. «Мистер Питкин в тылу 
врага» — ,9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50.

«ОЬ*ТЯВРЬ»
25 сентября. «Данди по про

звищу Крокодил» — 9, 11. 13, 
15. 17. 19. 21.

«ПИОНЕР»
25 сентября. Мультфильм 

«Ико — отважный жеребенок»
9, 10-40, 12-20. «Улыбка солн

ца» — 14. 15-40. «Комедия о 
Лиеистрате» — 17-20, 19-20,
21-20.

«СИБИРЯК»
25 сентября. «Черные ступ

ни» — 9-20. «Сувенир для про
курора» — И , 13, 15, 17, 19, 
21-

нмени И. ЧЕРНЫХ
25 сентября. «Делай раз!» 

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21да.

«АВАНГАРД»
25 сентября. «Беглецы» — 

17, 19. 21.
ВИДЕОЦЕНТР

25 сентября. Мультфильм 
«Двенадцать месяцев» — Ю-20. 
«Фантомас разбушевался» - — 
12, 14, 16. 18, 20.

КРАСОТА 
И ЗДОРОВЬЕ! 

Спорткомплою «Томь» 
создаст все условия для 
совершенствования вашего/ 
.вдоровья, норрехтнровки 
фигуры. Оригинальные ме
тодики вам предложат по- 
отояиные высскоквалифици- 
рованные тренеры — пре
подаватель в треяажержпс 
залах, Вы можете Овладеть 
секретами управления сво
им телом в секциях атле
тической гимнастики и сек
циях восточного едино<^р- 
ства.

Акционерное объединение 
«Универсал» щ>едлагает 
вам стать постоянными по
сетителями «Томи».

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 120. Тел. 
44-40-26.

АСЙНОВСКАЯ ПМК-16 
ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСК- 
ВОДСТРОИ» приглашает 
рабочих строительных спе. 
циальностей на строительст
во 2-квартирных жилых до
мов вахтовым методом в 
с. Ворогас'БО Асииовского 
района. Оплата труда — ак- 
кордно.премиальная, достав
ка к месту работы и обрат
но — asroeiycoM ПМК.

Обращаться: г. Асино,
ПМК-16, тел. 2-20-72, 
2-17-23, или г. Томок, тел. 
21.41.56, отдел кедров 
•объединеютя.

Проектно • конструктор
ское бюро территориально’  
производственного объедняе- 
иня «Томсвместпром» ПРИ
НИМАЕТ ЗАКАЗЫ ва вы
полнение проектно • сметной 
документации на строитель
ство объектов промышленно
го назначения, жилья и объ
ектов соцкультбыта. Работы 
вьшолняются по государст
венным расценкам.

Адрес: 634001, Томск, ул. 
Б. Подгорная, 10. Тел. 
22-52-18, 22-58-40.

ПТУ-13 ОРГАНИЗУ
ЕТ ПЛАТНЫЕ КУРСЫ ВЫ. 
ШИВАЛЫЦИЦ. Срок обу
чения —- 6 месяцев. Стои
мость обучения — 600
рублей. По окончании учи
лища учащиеся получают ат
тестат вышивальщицы ма
шинной вышивки.

Здесь же требуются на 
работу: мастера производст
венного обучения, столяр, 
воспитатель в общежитие, 
электрик, уборщицы служеб
ных помещений.

Адрес училища: г. Томок, 
•ул. И. Черных, 101,

ТОМСКОМУ КОМПЛЕКС. 
НОМУ ОТДЕЛУ КРАСНО
ЯРСКОГО ФИЛИАЛА 
«РОСОРГТЕХСТРОМ» на
■постоянную работу требуют
ся: внженеры-строитеяи на 
должности главного специа
листа, ведущих ишеенеров, 
ияисенерсв - конструкторов I 
и II категорий с должност
ными окладами 170—250 
рублей; инженер-теплотех. 
ник с окладом 200 рубЛ1ей, 
ияженер-сантехник с ск- 
ладом 190 рублей. Начисля
ется ежемесячно КТУ, выпла
чиваются квартальная пре
мия. тринадцатая. зарплагга, 
материальная помощь при 
уходе в отпуск в размере 
оклада. Жилье — в поряд
ке очереднссти.

Наш адрес: г. Томск, ул.
Ф. Лыткина, 3.

Справки по тел. 44-12-13, 
44-12-17.

29, 30 сентября
Большой (щжцертный зал фнлармояив 

КОНЦЕРТЫ
ДЛЯ л ю б и те л е й  ТАТАРСКИХ И БАШКИРСКИХ 

ПЕСЕН И ТАНЦЕВ.
Исиолнителн — мастера искусств Татарии и Башки, 

рии.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты (Продаются в кассе Большого ксицертного зала.
Справки по телефонам 22-59-56, 22-49-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА
27 сентября — 8 октября
ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЕ ОБУЧАЮЩИЕ 

СЕАНСЫ
. Ольга МИСЕВРА, член международного центра не

традиционных методов оадоровления «Феномен», экстра- 
сенс;

Николай КОЛБУН, ученый, экстрасенс, автор прибо- 
ра «Экстрасенс» (ПОРОГ), участник nporpaiMMbi «Взгляд» 
и фильма «|Колдуны XX века» (г. Киев).

ПРЕДЛАГАЮТ В ПРОГРАММАХ;
огдоравительные экстрасенсорные сеансы;
упражнеши для омолаживания, нормализации био- 

aflepreiniKH организма';
экстрасенсорика и наука;
взаимодействие аргаш31ма с онружаюоцей средой;
в кз1ждой пропрамме — сеансы оэдоровигельно-ди- 

станционнсго кодирования.
Начало сеанссв: 27 сентября, 1, 2, 3, 4, 8 октября — 

в 19 чассв, 28, 29, 30 сентября, 5, 6, 7 октяС^я — в 
16 час. 30 мин.

Рекомендуется посетить цикл выступлений из трех 
сеансов.

Билеты предаются в ДК ТПИ с 14 до 19 час.
Оправки по тел. 23-49-50.

Томская областная оргаянзацня Всероссийского 
общества инвалидов

Читинское отделение Советского фонда здоровья н 
милосердая

G 1 по 5, с 7 по 11 октября
Большой концертный зал филармонии

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЕ ЛЕЧЕБНЫЕ СЕАНСЫ 
ПРОВОДИТ ЭКСТРАСЕНС 

Анатолий ТУЛУПОВ (г. Чита).
Все полученные ередстйа направляются на создание 

реабилитационных центров в гг. Томске и Чите.
Начало: 1—5 октября — в 17 и 21 час, 7 октября — 

в 14 и 19 часов, 8 — Иоктября — в 17 и 21 час.
Билеты продаются в кассе Большого концертного зала, 

через уполномоченных.
Принимаются коллективиые заявки. Оправки по теле

фонам 22-59-56, 22-49-45.

НА БАЗЕ ПРОФИЛАКТОРИЯ ТИЗа ДЕЙСТВУЕТ 
ХОЗРАСЧЕТНЫЙ ЛЕЧЕБНО .  ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЙ 
ЦЕНТР «АЛЬЯНС». Центр оказывает следующие плат, 
ные услуги: посещение лечебной сауны с бассейном, ле
чебный массаж, лечебная гимнастика, лечебные ванны и 
души, в  центре ведут прием тед)апевт, невропитол1ог, 
диетолог, психотерапевт, аллерголог. Проводятся курсы 
обучения методам поверхностной рефлеясотерапин в тра
дициях восточной медицины. Проводится набор в плат, 
ные групйы по лечению заболеваний опор'нондвитатель- 
ного аппарата, сердечно-сосудистой системы, стрйдаю- 
щих ожирением. Организуются группы по закаливанию 
и снижению детской забблеваемссти. Центр приглашает 
всех желающих.

Наш адрес: г. Томск, ул. Нахимова, 1-а, профилактО: 
р-ий ТИЗа. Обраищться с 17 до 21 часа по тел. 44-02-11 
до 1 октября и тел. 26-88-83 — с  1 октября.

ГОСКОМСПОРТ РСФСР, томский ОБЛеПОРТКО- 
МИТЕТ и СПОНСОР — АКЦИОНЕРНОЕ ОБЪЕДИНЕ
НИЕ «УНИВЕРСАЛ» с 27 ло 29 сеотября в спорткомп
лексе «Томь» проводят

МОЛОДЕЖНОЕ ПЕРВЕНСТВО РСФСР 
по художественной гимнастике

Это смотр молодых талантов России. В соревнова. 
ниях участвуют команды крупных городов страны: Ом
ска, Иркутска, Владивостока, Магадана, Четбияска и 
многих д ругих. . •

Судейскую бригаду возглавляет чемпионка мира, за- 
служенный мастер спорта Елена ТОМАС.

Ежедневно начало соревнований — в 10 часов утрз- 
ПАРАД.ОТКРЫТИЕ СОСТОИТСЯ 27 СЕНТЯБРЯ Ь 17 
ЧАСОВ.

Для награяадения победителей спонсором соревнова
ний, акционерным объединением «Уни1версал», учрежде. 
ны специальные призы.

Наш адрес: г. Томш, ул. Красноармейская, 120, с/я  
«Томь». Проезд троллейбусом № 3, автоб|усом №  19 до 
ост. «Дворец спорта».

Томский ордена «Знак Почета» государственный не. 
дагогнческий институт имени Ленинского комсомола 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на вечерние я заочные |сурты во 
подготовке (к вступительным экзаменам.

На Kĵ ipcbi принимаются лица, имеюшце общее сред
нее или специальное образеваше, а также учащиеся вы. 
пубгаых классов и ПТУ, представивших следующие до
кументы: заявление, квитанцию об оплате за обучение, 
аправку с места учебы или работы.

Плата за обучение в раэмере 40 рублей направляет
ся почтовым переводом по адресу; г. Томск, областное 
управление Жилооцбанка!, .расчетный счет № 141812.

Документы принимаются ежедневно (кроме субботы 
и воскресенья) с 9 до 17 часов в 209 коми, или высыла. 
ются почтой по адресу: 634041, Томск, Комсомольский 
пр. 75, заочные псдготсвительиые курсы.

Начало занятий: вечерних курсов — с 15 октября, 
заочных — с 1 декабря.

ИЗДАТЕЛЬСТВУ «КРАС
НОЕ ЗНАМЯ» на постоян
ную работу требуются: вах
тер и сторожа на централь
ный склад бумаги (район 
спичфабрики) по ул. Парко
вой, 6, тел. 75-39-93: заве
дующий гаражом, механик 
гаража, электрик по обору, 
дованню, газоэлектрртвар- 
щнк.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103/1. в отдел кад
ров, тел. 21-40-06.

Коллектив Госавтоияспек- 
ции выражает глубокое со
болезнование начальнику 
отделения Г. Е. Грнцуку по 
поводу cMejjTH^o^a

Еагеиия Денисовича.

Главное управление ар
хитектуры и градостроитель
ства Томского горисполко
ма и его хозрасчетное бюро 
выражают глубокое собо
лезнование начальнику бю
ро Г. И. Лячину в связи со 
Смертью отца

ЛЯЧИНА
Ивана Егоровича.

Жена, дети, внуки, прав
нуки скорбят в связи со 
смертью мужа, отца, дедуш
ки участии!» Великой Оте
чественной войны 

ЛЯЧИНА
Ивана Егоровича,

последовавшей 22 сентяб
ря после тяжелой, продол
жительной болезни.

НАШ  А Д Р Е С  
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